

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Franques concertado

Diario Católico de Noticias

Redacción, Administración e Imprenta: Calle Ambrosio de Morales, 6. — Teléfono, núm. 70

Viernes 23 de Noviembre de 1917

Núm. 5.583

Últimas noticias y telefonemas de la tarde

Año XIX

## Madrid

### Las derechas españolas

Hablando de la acción de las derechas ha dicho en tono despectivo, que raya en la injuria, cierto escritor: «En España, la opinión que realmente vale y pesa, es la opinión parlamentaria, más exacto, la opinión liberal. Existen aquí elementos de la derecha, pero esos elementos no tienen efectividad en nuestra vida pública». Y añade: «En Francia, en días memorables, los elementos tradicionalistas pudieron fundar la Liga de la patria francesa; se reunió abundante dinero, se gastó sin tacañería; se organizó, gracias a él, prensa; se dieron multitud de conferencias; pudo contarse con el apoyo de un Brunetiere, de un Coppés, de un Bourget, de un Lemaitre. En España las derechas presenciarán desde los balcones la contienda, pero no descenderán a la calle a tomar las armas.»

Quien eso escribe, más que los papales, parece haber perdido la cabeza. En Francia, reconociendo como reconocemos, y aplaudiendo en mucha parte como aplaudimos la acción eficaz, inteligente de las derechas, la política radical, sectaria, que guió a triunfo en toda la línea. En Francia, fueron expulsadas las órdenes religiosas, y despreciadas de sus bienes; se rompió el Concordato con la Iglesia y se arrojó del Ejército ó se rayó en los escalafones a los miembros de él que se habían permitido declararse ó que eran conocidos como católicos. El radicalismo realizó todo su programa. Y hubo alguna resistencia, y nada más. Las mujeres y los hombres de la Francia católica rezaron y lloraron. En alguna ocasión opusieron ligera resistencia a los gendarmes. Fue entonces cuando se escribió por alguna pluma que ahora bate el record de la francofilia más exaltada, que Francia, (debió decir el Estado francés) estaba podrida.

Y en España? En España, esas derechas que, según el escritor aludido, serían capaces de presenciar la contienda desde los balcones, sin descender a tomar las armas, no solo estorbaban sino que impedieron que fueran un hecho aquí las realidades antirreligiosas de la política francesa. Aquí se tradujo el discurso de Waldeck, aquí se quiso adaptar la ley de Combes, aquí se parodió la frase de Viviani con aquella otra sacrilega de que era necesario destruir no ya la Armada sino el Divino Armador. Y ¿qué? Las obras pudieron más que las palabras. La opinión de las derechas prevaleció sobre los odios de las izquierdas. Llegado el momento, aquellas no permanecieron en el balcón, sino que bajaron a la calle y en manifestaciones de cientos de miles de ciudadanos, pidieron que se retirara el proyecto de ley de Asociaciones e impusieron la caída del partido liberal.

Pero ¿cómo puede dudarse? Solo olvidando que se escribieron España ó haciéndolo para analfabetos pueden decirse ciertas cosas. El hecho es uno, cierto, incontestable, definitivo: las derechas españolas, las verdaderas derechas las caracterizan la actuación enérgica, la acometividad, la bizarría. Y a los desmanes de los sectarios, no solo saben oponer proteccas retóricas, sino también protestas sangrientas. El que aquí va contra la Cruz y contra lo que la Cruz significa, tropieza en el quésado. La tiranía y el sectarismo no solo hallan en España la oposición de los discursos y de los artículos de periódico, hallan también pechos que son murallas y manos que esgrimen contra los que intentan asaltar el alcázar de sus creencias, la espada ó el fusil.

Miguel Peñaflor.

Vde. de José Barea y Comp. S. en C.  
Laboratorios, Químicos  
Abastecedores de carnes y fabricantes de pan  
Precios de las carnes: Vaca con hueso, 2.40 pesetas kilo; 1.00 sin hueso. 8.40  
Termino con hueso, 2.90; 1.50 sin hueso. 8.90  
Cerdo 2.25.—Borrugo, 0.00.  
Huevos de vaca, 0.75.  
Cordero asado.—Para dentro, kilo, 4 pesetas; 3.10. Id. id. para fuera, 3.25.

## Crónicas de la guerra

### La unidad de mando

Cada vez que un serio fracaso conmueve la esperanza de los aliados, se reúnen representantes militares y civiles de todas las naciones de la Entente y acuerdan por unanimidad que la causa originaria del fracaso ha sido la falta de unidad en la dirección, preparación y ejecución de las operaciones en los diversos frentes.

Pero no pasa de ahí y la lamentación no deja más huella que el nombramiento de comités internacionales, que la visita de los frentes respectivos por prohombres de las naciones amigas y la promesa de un mútuo auxilio que en caso de precisión llega siempre tarde.

Los esfuerzos de los aliados se han llevado a cabo de un modo descontinuo, dando margen a que los Imperios Centrales con ejércitos menos numerosos hayan logrado éxitos como el de conquistar en los últimos tres meses 45.000 kilómetros cuadrados, apresar más de 400.000 enemigos y coger más de 3.000 cañones.

Y cuando todos creíamos que los países de la Entente se sometían por fin a una dirección única, sacrificando su amor propio en aras del apéndice triunfo, resulta que Lloyd George ha dicho en el Parlamento británico que el ejército inglés no puede en forma alguna someterse a las decisiones de un general extranjero y que el Consejo interaliado que acaba de formarse, y que es la segunda edición de otro que fracasó en anteriores etapas, sólo tendrá funciones consultivas, porque la responsabilidad del empleo de las tropas inglesas de mar y de tierra corresponde única y exclusivamente al Gobierno inglés, que no ha de entregar su criterio a dictámenes extraños.

Esto explica que mientras los franceses siguen inactivos en sus sectores del frente occidental, hayan intentado los ingleses reproducir la ofensiva en el Ombresis, con la intención de llegar, sin duda alguna, a Cambrai.

Pudiera suceder que esta ofensiva, que anula de momento la que con tanta persistencia llevaban a efecto en Flandes, fuese más bien un tanteo de la línea germana buscando un punto débil para dar en él el ataque a fondo; más sabido es que en este género de ofensivas en que para nada intervenga la maniobra, lo que no se consigue en el primer momento de su iniciación violenta, no se logra después cuando ya el adversario, prevenido de las intenciones y de la intensidad del golpe, ha acumulado abundantes reservas en el lugar del choque y ha resistido a éste, por lo tanto, toda la importancia que pudo adquirir en los primeros momentos de sorpresa.

### Notas políticas

(TELEFONEMAS DE LA MADRUGADA)  
Madrid 23 (tres madrugadas)  
Conferencia  
Está siendo muy comentada la conferencia que hoy han celebrado los señores García Prieto, Villanueva, Borbolla y conde de Sagasta, suponiéndose que en ella se trató de la solución en que se ha colocado el conde de Romanones, favorable a la inminente apertura de las Cortes.  
Ha extrañado mucho esa actitud del conde, el cual ha combatido siempre al actual Parlamento, negándose también a cooperar con cualquiera otra rama del partido liberal.  
Amnistía e indulto  
Preguntado el conde de Romanones sobre su opinión acerca de la amnistía, ha dicho que su criterio en este asunto lo manifestó cumplidamente en la consulta regia, con motivo de la última crisis.  
Cuanto dije en dicho documento es lo que ahora tengo que manifestar, y ya que entonces expresé que apoyaría a cualquier Gobierno de concentración, no hay razón para sospechar que haya variado de criterio. Bien es verdad que el mejor apoyo que puede prestarse a un Gobierno es decir la verdad.  
En el Congreso se decía esta tarde que el sábado sería firmado el decreto de amnistía solicitado por el comité de huelgas.  
Los penados de todos los establecimientos penitenciarios de España, han dirigido al Gobierno una solicitud sobre el proyecto de indulto, para que éste sea lo más amplio posible.  
La situación  
Durante el día, la nota dominante de la política ha sido de intranquilidad. En los centros políticos se consideraban los momentos actuales como de bastante dificultad.  
Desórdenes en la Casa del Pueblo  
Desde primera hora empezaron a congregarse en la Casa del Pueblo y en sus alrededores numerosos grupos, que fueron engrosando considerablemente, hasta constituir una gran masa de público, que intentaba asistir al mitin que allí iba a celebrarse, y en el cual tomaría parte Marcelino Domingo.  
Desde primera hora empezaron a congregarse en la Casa del Pueblo y en sus alrededores numerosos grupos, que fueron engrosando considerablemente, hasta constituir una gran masa de público, que intentaba asistir al mitin que allí iba a celebrarse, y en el cual tomaría parte Marcelino Domingo.  
A las nueve comenzó el acto, cuando la tribuna Barriobero, quien dijo que las Juntas de defensa son una de las manifestaciones del espíritu sindicalista de la época, y que al llegar al sindicalismo el Ejército, como éste carecía de la costumbre de vivir con el pueblo, no ha hecho más que frustrar ese espíritu.  
Precisó formar soldados ciudadanos, cosa que sería más fácil que el sindicalismo de los jefes y oficiales del Ejército.  
Afirmó que la amnistía no será más que una reivindicación, y pide que hasta tanto se conceda, sean puestos los ciudadanos en libertad condicional. Termina dirigiendo censuras a los señores La Cierva, Sánchez Guerra y conde de Romanones. Fué ovacionado.  
Al levantarse a hablar Marcelino Domingo, se le aplaude. Comienza diciendo que todos han sido soldados de una misma causa, aunque hayan luchado en diferentes sitios. Agrega que renuncia a describir en visita a los compañeros del comité de huelga, y que por cuantas partes ha pasado, fué objeto de aplausos y manifestaciones de entusiasmo.  
Dice que los catalanes y los madrileños son los vencedores de esta jornada.  
En el salón se producen constantes rumores por la excesiva aglomeración de público que asiste. Dos mujeres tienen que ser sacadas de la sala con síntomas de asfixia.  
Domingo pidió al presidente que se suspendiera el acto, a lo cual accedió, anunciando que se celebrará en un local más amplio.  
Al salir el señor Domingo, fué seguido por numerosos grupos, que le acompañaron hasta cerca del Teatro de Píros.  
La policía había adoptado precauciones, y la plaza del Rey estaba tomada por fuerzas de Caballería.  
En la calle Barquillo, los guardias se vieron obligados a despejar, originándose carreras y alborotos. Resultó contuso un individuo.  
Los grupos se extendieron hasta la Puerta del Sol, donde se estacionaron algún tiempo. La policía había adoptado precauciones, que evitaron posibles incidentes.—Mencheta.

mas, desde su entrada en la guerra, a lo cual se ha denominado improvisamente bloqueo de los Imperios Centrales, anunció con énfasis soberbio lord Kitchener en pleno Parlamento inglés, para que se dieran por notificados todos los pueblos del orbe, que a los tres meses de ese bloqueo se agotarían las existencias de Alemania y se rendiría.  
La experiencia desmintió al ministro de la Guerra londinense, y entonces hicieron correr la voz las agencias oficiosas aliadas de que, no obstante, el tiempo era el mejor aliado de la Entente y que antes de dos años era infalible la derrota germana por agotamiento.  
Pero el agotamiento preconizado, como la ayuda decisiva de Italia primero y de Rumania después, era pura ilusión, según se comprobaba a medida que avanzaban las operaciones militares y hasta se tuvo la certeza de que así como la participación de esta última potencia en la lucha benefició grandemente a la Cuádruple, ó sea, a Alemania, Austria Hungría, Bulgaria y Turquía, del mismo modo se observaba que el tan renombrado aliado Tiempo favorecía a los germanos, puesto que no hubieran podido estos domeñar a las naciones que ya tienen bajo su gobierno, si se hallaban agotadas y si, por el contrario, no hubieran acrecentado su poderío y recursos de todas clases.  
Más llegó Diciembre de 1916, cuando fué puesta fuera de combate Rumania, en cuyo auxilio pusieron la más definitiva y absoluta confianza los aliados; y entonces la Cuádruple, que había sido forzada a esta guerra, segura del triunfo y deseando prácticamente dar una prueba real de que repudiaba la horrible lucha, propuso negociaciones de paz a sus adversarios. Pero estos, en vez de estimar ese noble gesto en su elevado mérito y agradecerlo, aceptarlo, para evitarse ellos y evitar al mundo los horrores que provocaron, lo menospreciaron y con insolencias e injurias lo rechazaron alegando que es una maniobra de Alemania para engañar al mundo y que en verdad obedecía la proposición de negociar la paz a que se hallaba agotada y no podía resistir más.  
Ciertamente que era preciso estar ciego ó no querer ver, para suponer siquiera, ante la recientísima catástrofe rumana, que fuera probable semejante agotamiento de la Cuádruple. Y solamente dando por evidente que los directores de los pueblos aliados tienen interés personalísimo en engañarlos, aunque sobrevenga la hecatombe, es explicable que en Diciembre no recogieran el cable que les tendieron sus adversarios.  
No fué bastante eso, y al tener aglomerados en el frente franco belga los inmensos elementos de combate que el mundo entero proporcionó a los aliados, y contando con la prepotencia de Rusia ó Italia, cantaron por adelantado victoria Inglaterra y Francia, ante la maravillosa retirada alemana de occidente, y emprendieron una ofensiva con tal violencia, que juzgaron llegarán sin demora al otro lado del Rin, al corazón de Alemania. Bien pronto se han convencido de su error, pues solo han adelantado

hasta hoy seis kilómetros de fondo por unos sesenta de largo.  
En cambio, los austroalemanes, en una embestida incontestable, reconquistaron en unos días la Galitzia y la Bukovina, anulando la potencia militar moscovita.  
Y fué cuando el Pontífice hizo a los beligerantes proposiciones de paz, que aceptaron las potencias centrales y rechazaron las de occidente, persistiendo en su ilusión del agotamiento alemán.  
Ya era demasiada altanería de los aliados vencidos, que no podían seguir sufriendo con calma los Imperios del centro vencedores. Su primera demostración de ello fué verbal, por conducto de los ministros de relaciones de Viena y Berlín, quienes hicieron saber que desde aquel momento no había nada de lo dicho sobre paz, y Alemania y Austria obrarían como les aconsejara su conveniencia.  
Y en efecto, como señal de su agotamiento, acometen a Riga y su región y al golfo y sus islas y caen en sus manos inmediatamente, escribiendo nuevas páginas de gloria en la historia de ambos estados.  
Y no contentos con eso, arremeten contra la muy fiel ex aliada Italia, y... los resultados a la vista están.  
Antonio Barranco Garrido.

De los Centros Oficiales  
Audienca  
Juicios para mañana: Sección primera, Luqueña, tentativa de robo, contra Miguel Acroyo Linares. Defensor, el señor Martínez Baltrán. Sección segunda, Montoro, incidente de apelación. Informará el señor Itiguez.  
La Sala segunda ha dictado sentencia absolutoria en la causa de Fuente Obejuna, por desobediencia, contra José Valera Luengo, Norberto Valsera Luengo y Victoriana Luengo Mayoral.  
La vista de la causa señalada para hoy, del juzgado de Castro del Río, por violación, contra Antonio Castro Bravo, ha sido suspendida.  
Gobierno civil  
El Juzgado de Fuente Obejuna participa el procesamiento de D. José Mohedano Rueda, y suspensión del mismo en el cargo de concejal y alcalde del Ayuntamiento de Blázquez.  
Se han expedido licencias de caza a D. Germán Ocaña López, de Pozoblanco; D. Bartolomé Rojas y don Antonio Rojas Galán, de Pedro Abad y D. Antonio Gómez Delgado, de Luqueña.  
La 4.ª División de ferrocarriles remite el acta de reconocimiento del ramal de Baena a la estación de Luque Baena.  
Instrucción  
Se nombra como conserje maestro de Puente Jemil, a D.ª Luisa Morales.  
—La Inspección dice que no se encuentran al frente de sus destinos los maestros interinos D.ª Concepción Torres y D. Félix Jurado.

Militares  
El veterinario segundo D. Angel Cuevas, llegó de Eaja.  
& Se despide el capitán del Regimiento de la Princesa D. Julián M. Simaneta, para incorporarse a su cuerpo.  
& Mañana entregará la Plaza al Regimiento de la Reina diferentes locales del cuartel de la Trinidad.  
Resolución  
Pagos para mañana: D. Rafael Roa, 107.52 pesetas; Administrador de Correos, 68.86; D. Augusto Torres, 340; D. Rafael Vázquez, 197.60; jefe de Telegrafos, 638.80, y don Manuel Ibarra, 79.77.  
Don Francisco Serrano ha solicitado que le sea devuelta la suma de 1.000 pesetas de cuota militar, que tenía consignada como depósito.  
Han elevado instancia a la Dirección General de la Deuda, solicitando el abono de la pensión de 750 pesetas que por el Montepío de Oficiales percibía su difunta madre doña Antonia Robles, sus hijas doña María Bella y doña Salomé Tortosa y Robles.

Boletín Religioso  
Santo de mañana.—San Juan de la Cruz, cf. Jesús de las Cáscaras. —Mañana de la parroquia de San Francisco y San Esteban, un sermón de D. Toribio Herrero López con texto por su escrito.  
San Francisco Mañana sexto día de novena a las benditas Almas del Purgatorio. A las ocho y media fiesta solemnísima con misa, y por la tarde un cuarto de hora después de oraciones los ejercicios de la novena con misa y responsos. Costan las fiestas en sermón de D. Toribio Herrero, y el ejercicio de la Novena, D.ª Soledad Enriquez é hijas.  
Capuchinos.—Mañana séptimo día de Novena en sufragio a las benditas Almas del Purgatorio. Por la mañana a las ocho y media misa cantada. A continuación el ejercicio del mes. Por la tarde, al toque de oraciones, sermón de Almas, ejercicio de la novena y sermón que predicará el R. P. Jerónimo de Progreso. Costan los cultos de mañana D.ª Mercedes Montilla, por sus difuntos.  
El Carmen de Puerta Nueva.—Signa celebrándose en esta Iglesia el ejercicio de Almas todo el mes, con Santo Rosario, ejercicio de las Almas, oraciones y responsos solemnemente.  
San Rafael.—El 24 del actual, media hora después de oraciones se tendrá el pido ejercicio en honor del Inlito Casto en el que predicará el Sr. Rector de la parroquia del Salvador, La Misa de Comunión se dirá a las ocho en punto.  
Se ruega la asistencia de los cofrades y las Marías de aquel Segrario.  
Estos cultos se hacen a atención de don Luis Castany é hijos.  
Nota.—En esta Iglesia se dicen los misas diarias, una a las siete y otra a las ocho, esta a las diez los domingos y días festivos.  
Los domingos, después del Rosario, plática sobre el Santo Evangelio, y los viernes Via Crucis.  
Santa Ana.—Mañana segundo día de solemnidad por la beatificación de la Ven. Serva de Dios Ana de San Bartolomé. A las nueve misa con expiación. Por la tarde a las cinco los ejercicios con misa y sermón que predicará un R. P. Carmelita Deceiso, cuya comunidad celebra a la vez estos cultos.  
Mañana, festividad de San Juan de la Cruz, se hará el panegírico del Santo en la fiesta de las marías.  
San Pedro.—El domingo, un cuarto de hora después de oraciones, primer día de solemnidad a las ocho y media los Santos Mártires, para pedir el remedio de los presentes males. La cofrades varios devotos. Predicará el primer día el Dr. D. Francisco Muñoz Romero, párroco de San Pedro.  
Santa Victoria.—Solamente tríduo a San José de Calasanz los días 24, 25 y 26 del corriente se exponerá S. M. a las cuatro de la tarde se rezará el rosario, tríduo y habrá sermón a cargo del M. I. Sr. D. Marcel López Criado, con séquito lectoral.

pero el recelo de perder una prenda querida acrecienta el cariño que la tenemos, infunde deseos de verla, de contemplarla, de asegurarse de su posesión y de volver de los temores concebidos. Bajó pues, a su laboratorio el anciano hebreo después de su entrevista con Jimeno, encendió una antorcha abrió la trampa, levantó la losa, dejó caer como la de un sepulcro, y descendió rápidamente al fondo del subterráneo.  
Veinte escalones había bajado, cuando vio en un rincón el arca de hierro intacta, sola, bien conservada. Entonces levantó la frente y lanzó a lo alto una mirada de triunfo y alegría que traspasando el dolor subterráneo, era un insulto dirigido al mundo que se agitaba encima, al mismo Dios que se cernía sobre todos los mundos.  
No le cabía duda de que sus tesoros estaban íntegros desde el momento en que había visto el arca. Estaba construida ésta de manera que todo el que fuese a meter una lieva, a levantar la tapa, a poseerla encima, quedaba preso irremisiblemente entre dos brazos de hierro que salían de repente y le sujetaban contra el

mas, desde su entrada en la guerra, a lo cual se ha denominado improvisamente bloqueo de los Imperios Centrales, anunció con énfasis soberbio lord Kitchener en pleno Parlamento inglés, para que se dieran por notificados todos los pueblos del orbe, que a los tres meses de ese bloqueo se agotarían las existencias de Alemania y se rendiría.  
La experiencia desmintió al ministro de la Guerra londinense, y entonces hicieron correr la voz las agencias oficiosas aliadas de que, no obstante, el tiempo era el mejor aliado de la Entente y que antes de dos años era infalible la derrota germana por agotamiento.  
Pero el agotamiento preconizado, como la ayuda decisiva de Italia primero y de Rumania después, era pura ilusión, según se comprobaba a medida que avanzaban las operaciones militares y hasta se tuvo la certeza de que así como la participación de esta última potencia en la lucha benefició grandemente a la Cuádruple, ó sea, a Alemania, Austria Hungría, Bulgaria y Turquía, del mismo modo se observaba que el tan renombrado aliado Tiempo favorecía a los germanos, puesto que no hubieran podido estos domeñar a las naciones que ya tienen bajo su gobierno, si se hallaban agotadas y si, por el contrario, no hubieran acrecentado su poderío y recursos de todas clases.  
Más llegó Diciembre de 1916, cuando fué puesta fuera de combate Rumania, en cuyo auxilio pusieron la más definitiva y absoluta confianza los aliados; y entonces la Cuádruple, que había sido forzada a esta guerra, segura del triunfo y deseando prácticamente dar una prueba real de que repudiaba la horrible lucha, propuso negociaciones de paz a sus adversarios. Pero estos, en vez de estimar ese noble gesto en su elevado mérito y agradecerlo, aceptarlo, para evitarse ellos y evitar al mundo los horrores que provocaron, lo menospreciaron y con insolencias e injurias lo rechazaron alegando que es una maniobra de Alemania para engañar al mundo y que en verdad obedecía la proposición de negociar la paz a que se hallaba agotada y no podía resistir más.  
Ciertamente que era preciso estar ciego ó no querer ver, para suponer siquiera, ante la recientísima catástrofe rumana, que fuera probable semejante agotamiento de la Cuádruple. Y solamente dando por evidente que los directores de los pueblos aliados tienen interés personalísimo en engañarlos, aunque sobrevenga la hecatombe, es explicable que en Diciembre no recogieran el cable que les tendieron sus adversarios.  
No fué bastante eso, y al tener aglomerados en el frente franco belga los inmensos elementos de combate que el mundo entero proporcionó a los aliados, y contando con la prepotencia de Rusia ó Italia, cantaron por adelantado victoria Inglaterra y Francia, ante la maravillosa retirada alemana de occidente, y emprendieron una ofensiva con tal violencia, que juzgaron llegarán sin demora al otro lado del Rin, al corazón de Alemania. Bien pronto se han convencido de su error, pues solo han adelantado

hasta hoy seis kilómetros de fondo por unos sesenta de largo.  
En cambio, los austroalemanes, en una embestida incontestable, reconquistaron en unos días la Galitzia y la Bukovina, anulando la potencia militar moscovita.  
Y fué cuando el Pontífice hizo a los beligerantes proposiciones de paz, que aceptaron las potencias centrales y rechazaron las de occidente, persistiendo en su ilusión del agotamiento alemán.  
Ya era demasiada altanería de los aliados vencidos, que no podían seguir sufriendo con calma los Imperios del centro vencedores. Su primera demostración de ello fué verbal, por conducto de los ministros de relaciones de Viena y Berlín, quienes hicieron saber que desde aquel momento no había nada de lo dicho sobre paz, y Alemania y Austria obrarían como les aconsejara su conveniencia.  
Y en efecto, como señal de su agotamiento, acometen a Riga y su región y al golfo y sus islas y caen en sus manos inmediatamente, escribiendo nuevas páginas de gloria en la historia de ambos estados.  
Y no contentos con eso, arremeten contra la muy fiel ex aliada Italia, y... los resultados a la vista están.  
Antonio Barranco Garrido.

De los Centros Oficiales  
Audienca  
Juicios para mañana: Sección primera, Luqueña, tentativa de robo, contra Miguel Acroyo Linares. Defensor, el señor Martínez Baltrán. Sección segunda, Montoro, incidente de apelación. Informará el señor Itiguez.  
La Sala segunda ha dictado sentencia absolutoria en la causa de Fuente Obejuna, por desobediencia, contra José Valera Luengo, Norberto Valsera Luengo y Victoriana Luengo Mayoral.  
La vista de la causa señalada para hoy, del juzgado de Castro del Río, por violación, contra Antonio Castro Bravo, ha sido suspendida.  
Gobierno civil  
El Juzgado de Fuente Obejuna participa el procesamiento de D. José Mohedano Rueda, y suspensión del mismo en el cargo de concejal y alcalde del Ayuntamiento de Blázquez.  
Se han expedido licencias de caza a D. Germán Ocaña López, de Pozoblanco; D. Bartolomé Rojas y don Antonio Rojas Galán, de Pedro Abad y D. Antonio Gómez Delgado, de Luqueña.  
La 4.ª División de ferrocarriles remite el acta de reconocimiento del ramal de Baena a la estación de Luque Baena.  
Instrucción  
Se nombra como conserje maestro de Puente Jemil, a D.ª Luisa Morales.  
—La Inspección dice que no se encuentran al frente de sus destinos los maestros interinos D.ª Concepción Torres y D. Félix Jurado.

Militares  
El veterinario segundo D. Angel Cuevas, llegó de Eaja.  
& Se despide el capitán del Regimiento de la Princesa D. Julián M. Simaneta, para incorporarse a su cuerpo.  
& Mañana entregará la Plaza al Regimiento de la Reina diferentes locales del cuartel de la Trinidad.  
Resolución  
Pagos para mañana: D. Rafael Roa, 107.52 pesetas; Administrador de Correos, 68.86; D. Augusto Torres, 340; D. Rafael Vázquez, 197.60; jefe de Telegrafos, 638.80, y don Manuel Ibarra, 79.77.  
Don Francisco Serrano ha solicitado que le sea devuelta la suma de 1.000 pesetas de cuota militar, que tenía consignada como depósito.  
Han elevado instancia a la Dirección General de la Deuda, solicitando el abono de la pensión de 750 pesetas que por el Montepío de Oficiales percibía su difunta madre doña Antonia Robles, sus hijas doña María Bella y doña Salomé Tortosa y Robles.

Boletín Religioso  
Santo de mañana.—San Juan de la Cruz, cf. Jesús de las Cáscaras. —Mañana de la parroquia de San Francisco y San Esteban, un sermón de D. Toribio Herrero López con texto por su escrito.  
San Francisco Mañana sexto día de novena a las benditas Almas del Purgatorio. A las ocho y media fiesta solemnísima con misa, y por la tarde un cuarto de hora después de oraciones los ejercicios de la novena con misa y responsos. Costan las fiestas en sermón de D. Toribio Herrero, y el ejercicio de la Novena, D.ª Soledad Enriquez é hijas.  
Capuchinos.—Mañana séptimo día de Novena en sufragio a las benditas Almas del Purgatorio. Por la mañana a las ocho y media misa cantada. A continuación el ejercicio del mes. Por la tarde, al toque de oraciones, sermón de Almas, ejercicio de la novena y sermón que predicará el R. P. Jerónimo de Progreso. Costan los cultos de mañana D.ª Mercedes Montilla, por sus difuntos.  
El Carmen de Puerta Nueva.—Signa celebrándose en esta Iglesia el ejercicio de Almas todo el mes, con Santo Rosario, ejercicio de las Almas, oraciones y responsos solemnemente.  
San Rafael.—El 24 del actual, media hora después de oraciones se tendrá el pido ejercicio en honor del Inlito Casto en el que predicará el Sr. Rector de la parroquia del Salvador, La Misa de Comunión se dirá a las ocho en punto.  
Se ruega la asistencia de los cofrades y las Marías de aquel Segrario.  
Estos cultos se hacen a atención de don Luis Castany é hijos.  
Nota.—En esta Iglesia se dicen los misas diarias, una a las siete y otra a las ocho, esta a las diez los domingos y días festivos.  
Los domingos, después del Rosario, plática sobre el Santo Evangelio, y los viernes Via Crucis.  
Santa Ana.—Mañana segundo día de solemnidad por la beatificación de la Ven. Serva de Dios Ana de San Bartolomé. A las nueve misa con expiación. Por la tarde a las cinco los ejercicios con misa y sermón que predicará un R. P. Carmelita Deceiso, cuya comunidad celebra a la vez estos cultos.  
Mañana, festividad de San Juan de la Cruz, se hará el panegírico del Santo en la fiesta de las marías.  
San Pedro.—El domingo, un cuarto de hora después de oraciones, primer día de solemnidad a las ocho y media los Santos Mártires, para pedir el remedio de los presentes males. La cofrades varios devotos. Predicará el primer día el Dr. D. Francisco Muñoz Romero, párroco de San Pedro.  
Santa Victoria.—Solamente tríduo a San José de Calasanz los días 24, 25 y 26 del corriente se exponerá S. M. a las cuatro de la tarde se rezará el rosario, tríduo y habrá sermón a cargo del M. I. Sr. D. Marcel López Criado, con séquito lectoral.

pero el recelo de perder una prenda querida acrecienta el cariño que la tenemos, infunde deseos de verla, de contemplarla, de asegurarse de su posesión y de volver de los temores concebidos. Bajó pues, a su laboratorio el anciano hebreo después de su entrevista con Jimeno, encendió una antorcha abrió la trampa, levantó la losa, dejó caer como la de un sepulcro, y descendió rápidamente al fondo del subterráneo.  
Veinte escalones había bajado, cuando vio en un rincón el arca de hierro intacta, sola, bien conservada. Entonces levantó la frente y lanzó a lo alto una mirada de triunfo y alegría que traspasando el dolor subterráneo, era un insulto dirigido al mundo que se agitaba encima, al mismo Dios que se cernía sobre todos los mundos.  
No le cabía duda de que sus tesoros estaban íntegros desde el momento en que había visto el arca. Estaba construida ésta de manera que todo el que fuese a meter una lieva, a levantar la tapa, a poseerla encima, quedaba preso irremisiblemente entre dos brazos de hierro que salían de repente y le sujetaban contra el

pero el recelo de perder una prenda querida acrecienta el cariño que la tenemos, infunde deseos de verla, de contemplarla, de asegurarse de su posesión y de volver de los temores concebidos. Bajó pues, a su laboratorio el anciano hebreo después de su entrevista con Jimeno, encendió una antorcha abrió la trampa, levantó la losa, dejó caer como la de un sepulcro, y descendió rápidamente al fondo del subterráneo.  
Veinte escalones había bajado, cuando vio en un rincón el arca de hierro intacta, sola, bien conservada. Entonces levantó la frente y lanzó a lo alto una mirada de triunfo y alegría que traspasando el dolor subterráneo, era un insulto dirigido al mundo que se agitaba encima, al mismo Dios que se cernía sobre todos los mundos.  
No le cabía duda de que sus tesoros estaban íntegros desde el momento en que había visto el arca. Estaba construida ésta de manera que todo el que fuese a meter una lieva, a levantar la tapa, a poseerla encima, quedaba preso irremisiblemente entre dos brazos de hierro que salían de repente y le sujetaban contra el

mas, desde su entrada en la guerra, a lo cual se ha denominado improvisamente bloqueo de los Imperios Centrales, anunció con énfasis soberbio lord Kitchener en pleno Parlamento inglés, para que se dieran por notificados todos los pueblos del orbe, que a los tres meses de ese bloqueo se agotarían las existencias de Alemania y se rendiría.  
La experiencia desmintió al ministro de la Guerra londinense, y entonces hicieron correr la voz las agencias oficiosas aliadas de que, no obstante, el tiempo era el mejor aliado de la Entente y que antes de dos años era infalible la derrota germana por agotamiento.  
Pero el agotamiento preconizado, como la ayuda decisiva de Italia primero y de Rumania después, era pura ilusión, según se comprobaba a medida que avanzaban las operaciones militares y hasta se tuvo la certeza de que así como la participación de esta última potencia en la lucha benefició grandemente a la Cuádruple, ó sea, a Alemania, Austria Hungría, Bulgaria y Turquía, del mismo modo se observaba que el tan renombrado aliado Tiempo favorecía a los germanos, puesto que no hubieran podido estos domeñar a las naciones que ya tienen bajo su gobierno, si se hallaban agotadas y si, por el contrario, no hubieran acrecentado su poderío y recursos de todas clases.  
Más llegó Diciembre de 1916, cuando fué puesta fuera de combate Rumania, en cuyo auxilio pusieron la más definitiva y absoluta confianza los aliados; y entonces la Cuádruple, que había sido forzada a esta guerra, segura del triunfo y deseando prácticamente dar una prueba real de que repudiaba la horrible lucha, propuso negociaciones de paz a sus adversarios. Pero estos, en vez de estimar ese noble gesto en su elevado mérito y agradecerlo, aceptarlo, para evitarse ellos y evitar al mundo los horrores que provocaron, lo menospreciaron y con insolencias e injurias lo rechazaron alegando que es una maniobra de Alemania para engañar al mundo y que en verdad obedecía la proposición de negociar la paz a que se hallaba agotada y no podía resistir más.  
Ciertamente que era preciso estar ciego ó no querer ver, para suponer siquiera, ante la recientísima catástrofe rumana, que fuera probable semejante agotamiento de la Cuádruple. Y solamente dando por evidente que los directores de los pueblos aliados tienen interés personalísimo en engañarlos, aunque sobrevenga la hecatombe, es explicable que en Diciembre no recogieran el cable que les tendieron sus adversarios.  
No fué bastante eso, y al tener aglomerados en el frente franco belga los inmensos elementos de combate que el mundo entero proporcionó a los aliados, y contando con la prepotencia de Rusia ó Italia, cantaron por adelantado victoria Inglaterra y Francia, ante la maravillosa retirada alemana de occidente, y emprendieron una ofensiva con tal violencia, que juzgaron llegarán sin demora al otro lado del Rin, al corazón de Alemania. Bien pronto se han convencido de su error, pues solo han adelantado

hasta hoy seis kilómetros de fondo por unos sesenta de largo.  
En cambio, los austroalemanes, en una embestida incontestable, reconquistaron en unos días la Galitzia y la Bukovina, anulando la potencia militar moscovita.  
Y fué cuando el Pontífice hizo a los beligerantes proposiciones de paz, que aceptaron las potencias centrales y rechazaron las de occidente, persistiendo en su ilusión del agotamiento alemán.  
Ya era demasiada altanería de los aliados vencidos, que no podían seguir sufriendo con calma los Imperios del centro vencedores. Su primera demostración de ello fué verbal, por conducto de los ministros de relaciones de Viena y Berlín, quienes hicieron saber que desde aquel momento no había nada de lo dicho sobre paz, y Alemania y Austria obrarían como les aconsejara su conveniencia.  
Y en efecto, como señal de su agotamiento, acometen a Riga y su región y al golfo y sus islas y caen en sus manos inmediatamente, escribiendo nuevas páginas de gloria en la historia de ambos estados.  
Y no contentos con eso, arremeten contra la muy fiel ex aliada Italia, y... los resultados a la vista están.  
Antonio Barranco Garrido.

De los Centros Oficiales  
Audienca  
Juicios para mañana: Sección primera, Luqueña, tentativa de robo, contra Miguel Acroyo Linares. Defensor, el señor Martínez Baltrán. Sección segunda, Montoro, incidente de apelación. Informará el señor Itiguez.  
La Sala segunda ha dictado sentencia absolutoria en la causa de Fuente Obejuna, por desobediencia, contra José Valera Luengo, Norberto Valsera Luengo y Victoriana Luengo Mayoral.  
La vista de la causa señalada para hoy, del juzgado de Castro del Río, por violación, contra Antonio Castro Bravo, ha sido suspendida.  
Gobierno civil  
El Juzgado de Fuente Obejuna participa el procesamiento de D. José Mohedano Rueda, y suspensión del mismo en el cargo de concejal y alcalde del Ayuntamiento de Blázquez.  
Se han expedido licencias de caza a D. Germán Ocaña López, de Pozoblanco; D. Bartolomé Rojas y don Antonio Rojas Galán, de Pedro Abad y D. Antonio Gómez Delgado, de Luqueña.  
La 4.ª División de ferrocarriles remite el acta de reconocimiento del ramal de Baena a la estación de Luque Baena.  
Instrucción  
Se nombra como conserje maestro de Puente Jemil, a D.ª Luisa Morales.  
—La Inspección dice que no se encuentran al frente de sus destinos los maestros interinos D.ª Concepción Torres y D. Félix Jurado.

Militares  
El veterinario segundo D. Angel Cuevas, llegó de Eaja.  
& Se despide el capitán del Regimiento de la Princesa D. Julián M. Simaneta, para incorporarse a su cuerpo.  
& Mañana entregará la Plaza al Regimiento de la Reina diferentes locales del cuartel de la Trinidad.  
Resolución  
Pagos para mañana: D. Rafael Roa, 107.52 pesetas; Administrador de Correos, 68.86; D. Augusto Torres, 340; D. Rafael Vázquez, 197.60; jefe de Telegrafos, 638.80, y don Manuel Ibarra, 79.77.  
Don Francisco Serrano ha solicitado que le sea devuelta la suma de 1.000 pesetas de cuota militar, que tenía consignada como depósito.  
Han elevado instancia a la Dirección General de la Deuda, solicitando el abono de la pensión de 750 pesetas que por el Montepío de Oficiales percibía su difunta madre doña Antonia Robles, sus hijas doña María Bella y doña Salomé Tortosa y Robles.

Boletín Religioso  
Santo de mañana.—San Juan de la Cruz, cf. Jesús de las Cáscaras. —Mañana de la parroquia de San Francisco y San Esteban, un sermón de D. Toribio Herrero López con texto por su escrito.  
San Francisco Mañana sexto día de novena a las benditas Almas del Purgatorio. A las ocho y media fiesta solemnísima con misa, y por la tarde un cuarto de hora después de oraciones los ejercicios de la novena con misa y responsos. Costan las fiestas en sermón de D. Toribio Herrero, y el ejercicio de la Novena, D.ª Soledad Enriquez é hijas.  
Capuchinos.—Mañana séptimo día de Novena en sufragio a las benditas Almas del Purgatorio. Por la mañana a las ocho y media misa cantada. A continuación el ejercicio del mes. Por la tarde, al toque de oraciones, sermón de Almas, ejercicio de la novena y sermón que predicará el R. P. Jerónimo de Progreso. Costan los cultos de mañana D.ª Mercedes Montilla, por sus difuntos.  
El Carmen de Puerta Nueva.—Signa celebrándose en esta Iglesia el ejercicio de Almas todo el mes, con Santo Rosario, ejercicio de las Almas, oraciones y responsos solemnemente.  
San Rafael.—El 24 del actual, media hora después de oraciones se tendrá el pido ejercicio en honor del Inlito Casto en el que predicará el Sr. Rector de la parroquia del Salvador, La Misa de Comunión se dirá a las ocho en punto.  
Se ruega la asistencia de los cofrades y las Marías de aquel Segrario.  
Estos cultos se hacen a atención de don Luis Castany é hijos.  
Nota.—En esta Iglesia se dicen los misas diarias, una a las siete y otra a las ocho, esta a las diez los domingos y días festivos.  
Los domingos, después del Rosario, plática sobre el Santo Evangelio, y los viernes Via Crucis.  
Santa Ana.—Mañana segundo día de solemnidad por la beatificación de la Ven. Serva de Dios Ana de San Bartolomé. A las nueve misa con expiación. Por la tarde a las cinco los ejercicios con misa y sermón que predicará un R. P. Carmelita Deceiso, cuya comunidad celebra a la vez estos cultos.  
Mañana, festividad de San Juan de la Cruz, se hará el panegírico del Santo en la fiesta de las marías.  
San Pedro.—El domingo, un cuarto de hora después de oraciones, primer día de solemnidad a las ocho y media los Santos Mártires, para pedir el remedio de los presentes males. La cofrades varios devotos. Predicará el primer día el Dr. D. Francisco Muñoz Romero, párroco de San Pedro.  
Santa Victoria.—Solamente tríduo a San José de Calasanz los días 24, 25 y 26 del corriente se exponerá S. M. a las cuatro de la tarde se rezará el rosario, tríduo y habrá sermón a cargo del M. I. Sr. D. Marcel López Criado, con séquito lectoral.

pero el recelo de perder una prenda querida acrecienta el cariño que la tenemos, infunde deseos de verla, de contemplarla, de asegurarse de su posesión y de volver de los temores concebidos. Bajó pues, a su laboratorio el anciano hebreo después de su entrevista con Jimeno, encendió una antorcha abrió la trampa, levantó la losa, dejó caer como la de un sepulcro, y descendió rápidamente al fondo del subterráneo.  
Veinte escalones había bajado, cuando vio en un rincón el arca de hierro intacta, sola, bien conservada. Entonces levantó la frente y lanzó a lo alto una mirada de triunfo y alegría que traspasando el dolor subterráneo, era un insulto dirigido al mundo que se agitaba encima, al mismo Dios que se cernía sobre todos los mundos.  
No le cabía duda de que sus tesoros estaban íntegros desde el momento en que había visto el arca. Estaba construida ésta de manera que todo el que fuese a meter una lieva, a levantar la tapa, a poseerla encima, quedaba preso irremisiblemente entre dos brazos de hierro que salían de repente y le sujetaban contra el

pero el recelo de perder una prenda querida acrecienta el cariño que la tenemos, infunde deseos de verla, de contemplarla, de asegurarse de su posesión y de volver de los temores concebidos. Bajó pues, a su laboratorio el anciano hebreo después de su entrevista con Jimeno, encendió una antorcha abrió la trampa, levantó la losa, dejó caer como la de un sepulcro, y descendió rápidamente al fondo del subterráneo.  
Veinte escalones había bajado, cuando vio en un rincón el arca de hierro intacta, sola, bien conservada. Entonces

Las almas que se elevan al miércoles 98 del corriente desde las orbes de la misión en el día, por las señoras acordadas lavadas, en las Iglesias de los Conventos del Claustro y Madre Capuchinas, serán aplicadas en sufragio por el alma de la señora doña Felicidad de Valdearroyal y L. Blais de Surax de No. 98 (A. P. 4.)

Se vió y demás parientes ruegan á las personas piadosas se encomienden su alma á Dios Nuestro Señor y á la Virgen de las Mercedes.

Más noticias en suscripciones científicas

### LETRAS FEMENINAS

## TENGAMOS FÉ

Desgranadas en el aire, llegan hasta mí las casabelleras notas de un orgánico a los hermosos días en que el sol quema la tierra, y da vida con su luz haciendo brillar como arenillas de oro los átomos que llenan el espacio.

Ya el sol entre nubes anaranjadas y violetas, se adormece lentamente envolviendo la tierra en un manto otoñal que no carecerá de encantos, si su grata calma no fuera presagio de días más grises y nuestro pensamiento no acudiera al lado de muchos infelices para los que ese bello aspecto de la nieve coronando las montañas, es heraldo de amargura que en la época angustiosa porque atravesamos, amenaza más que nunca sus hogares con la visión del hambre y la miseria.

Es doloroso pensar en esos desgraciados hermanos para quienes el invierno es pregon de ruina; al alejarse de ellos la alegría, hermana del bienestar, el día hermano del hambre, les habla al corazón con rancoros implacables. Es preciso hallar remedio á su desaliento, buscar palabras confortadoras, y que con nuestros socorros lleguen también á ellos los dulces promesas de que nos habla la voz de la campana que resaca el Ángelus. Se esperean sus sonidos como perfumes de esperanza religiosa que purifican la atmósfera y los pensamientos, y dan al crepúsculo sonoridades de arpas de cristal. En esos momentos de paz infinita, esos de suavidad y consuelo acallan la voz de las pesoneras, y al amparo de la plegaria silenciosa parecen las almas menudas de sanos que un ángel invisible hiciera flotar al santo calor de sus inmóviles y blancas alas.

En la noche la hora de las grandes batallas del espíritu, aunque es también la hora en que todo se vicia y en que su apacible calma nos invita á viajar por los divinos países del ensueño en ese dulce optimismo que en los momentos de mayor lucha en las ideas, rasga el velo que las envuelve para hacernos felices unos instantes.

Pero la noche trágica en que vivimos, tiene todo ese fondo de tristezas, agrandadas por el dolor, que desde lejos llega á nosotros, en que parece desbordarse toda la desventura humana en un ansia de liberación y de consuelo, y que debemos sentir como si fuera propio, ya que contaminados por tanta desdicha vive siempre nuestro espíritu con el deseo de tiempos mejores que hagan emudecer para siempre todo ese cortejo de llantos é

ironías, en que desaparecen el miedo á los presagios y el temor al desenlace de un rumor cualquiera que determine siempre una emoción.

La crueldad del invierno que se acerca, será después bendición para la tierra; la nieve al fundirse volverá á ser agua, y al influjo del sol abrasador se cubrirán los campos de rosas y espléndidas semillas que ofrecerán grata cosecha al labrador.

No olvidemos que ese mismo Dios que ve en la sombra oscura de las almas todos sus temores, bendecirá después la tierra en que los hombres se postraron para pedirles, fervientes, que no les falte pan.

Pasaré el invierno, brillará de nuevo la bienhechora luz de alegres días, y mientras en la tierra manda la sombra, esperemos confiados en las dulces promesas de ese cielo, en que veremos fulgar como un tembloroso diamante sobre un manto desdosa azul, el resplandor del primer lucero.

Alambrak.

### De los Madriles

## Charlas teatrales

Don Gregorio Martínez Sierra solita de nuevo los sufragios del público madrileño, con una comedia social-agraria, que quisiera se podría llamar mejor agro-socialista, porque si es verdad que en esta obra, de generosa intención redentora del humilde y sensitivo de los abusos del capitalismo campesino, se defienden apoteósicamente y dictados que no rechazaría la Acción Social Católica, no es menos cierto que el entusiasmo poco reflexivo—como suelen ser estos entusiasmos de orden literario—del señor Martínez Sierra por predicar la buena nueva social á los sucros y los trojes, lo lleva á afirmaciones sectarias, que rechazamos sin gran actitud, porque tenemos la sospecha de que hubiese bastado al autor, hombre de buen gusto, fijarse en cómo apestan á clatiguillo para precindir de ellas. Doctrinalmente, pues, no podemos aceptar este neo-evangelista que nos ha salido en Don Gregorio Martínez Sierra á quien ya vimos «patinar» en «El Reino de Dios», y ahora anda de un modo visible á trompicones.

Teatralmente—aparte la primera jornada, ¡ay, la deplorable facilidad de las primeras jornadas!—la obra es más entusiasta y cálida que entretenida de acción sintética y de verbalismo excesivo.

Ahora... ¿la prosa?... de Martínez Sierra, eso sí. Pero aun en la técnica hay aquí desoidos que no son habituales en este ilustre autor dramático y poeta, que harlo, sin duda, de que le motejen de dulzón y amengado se lanza por los caminos de la agresión y de la rebeldía, en los que acaso logre éxitos entre los que no lo querían dulzón y merengado; pero...

Porque los tales, Don Gregorio, se sientan en batoca; pero tienen el alma arriba, con los de la galería.

Ahora, á elegir.

«Los postineros». Un caso más de

literatura chulo dramático, á la cuenta de los jóvenes y fecundos aplaudidos sinistros Azenjo y Torres del Alamo. Cierta tendencia á la moralista aceptable, marca Arniehos, buen debelador, por la sacriatura teatral, del tenorio, el mantenido, el vago y demás ejemplares de la fauna hispano-actual.

Y no más, por ahora.

Victor Espínos.

## El zigzag de la muerte

DOLORA

Ceros de cera, en la calle de al lado, se declaró hace días un incendio. Empezó en lo alto de la escalera, en el corredor de los sobanos. Unos inquilinos habían sacado los trastos para estar de invierno su vivienda. Cayó una cerilla, prendió en un rollo de plectra vieja, tomó cuerpo, se corrió á los muebles amontonados y ensañó sus dominios hasta la techumbre.

La cosa iba de prisa, no daba tiempo; la escalera era estrecha, el piso alto, la calle tapada, lejano el socorro... Casi todos los vecinos eran trabajadores; estaba fuera de casa, en el taller; el auxilio se redujo á unos cuantos cubos de agua que el fuego se sobría sin apagar su sed devoradora...

En la tienda del piso bajo llamaron con impacientes repique al timbre del teléfono; dieron aviso al Alcalde, á la Delegación, al Gobierno civil, á las bombas.

Y nadie venía. Y en tanto el incendio caecaba su libertad con lenguas de fuego, se asomaba á las ventanas para burlarse de los espectadores, y, oclumpiándose en brazos del viento, daba empellones á los muros, levantaba sus ardientes penachos sobre las tejas, y corría tras el humo por alcanzarlo, echando chispas de cólera y murmurando amenazas, como si aquel torrente de exterminio respondiera á un grito de venganza.

De pronto, entre el barullo inútil que promovían las gentes agolpadas en la puerta, se oyó una voz dominante acusadora de un peligro.

En el extremo del corredor debía estar el niño de la señorita Francisca, la peinadora. Por las tardes iba á servir los abonos y dejaba en casa á la criatura. Aquel día también había salido sin él.

—¡Sí! ¡Es verdad!—confirmaron algunos.

—Ha salido sola; el niño estará arriba.

¡Qué horror! ¡Qué espante produjo la noticia! Corrió la voz de boca en boca, y puso en movimiento á todos: nada hacían, sino moverse, chillar, pensar en los unos á los otros de que el niño peligraba.

Las madres estrechaban contra el pecho á sus hijos, como para asegurarse de que no era el suyo el que corría tan desgraciada suerte; algunos intentaron subir, pero ¡imposible! el fuego les estaba; otros, á pié quieto, gritaban desahogados, llamando á las bombas y exclamando: «¡Pero ese pobre niño!... ¡No habrá quien le salve!... ¡Su pobre madre!...»

Y asomaron, al fin, las bombas. —¡Aprisa! ¡Aprisa! ¡A ver! ¡Bombas, el niño del sobano!

Y la caridad impacientes empujaba a los bomberos valerosos, que se lanzaron intrépidos á socorrer al niño. Pero ya por la escalera era imposible. Había que dar la vuelta á la calle de atrás, escalar la casa de la espalda, subir á un tejadillo, trepar por la medianería, romper una reja de cruz sencilla, y descolgar al niño.

Todo en un verbo: la multitud corrió en tropel tras los bomberos: facilitó un empuje, y siguió con ansiedad los avances del trabajo generoso. Cada minuto era un siglo.

Pero el vigor, el empuje de humanidad de aquellos hombres, abreviaba la obra.

Dos hombres, piqueta en mano, destruyeron el muro: la reja se desprendió: faltaba poco... cayó al fin.

Un instante después sacaban en brazos al niño, ileso, pero llorando, desahogado, aterrado por el humo, por la soledad...

Cuando ufanos con su botín y vitoreados por la muchedumbre llegaron á la calle, ya estaba allí la pobre madre, sedienta de su hijo, invocando al cielo, bendiciendo á los salvadores, inquieta, loca, llorando, diciendo: «¡Aquí estoy; ven, cielo mío ¡pronto! ¡hijo del alma!»

Cuando lo cobró en sus brazos agollo fué un frenesí, un vapuleo cariñoso, un estreñamiento delirante... Le frotaba contra su pecho, clavaba sus labios con furioso martilleo en la yeta faz de aquel pedazo de sus entrañas, y se movía á todos, diciendo:

—¡Miradlo! ¡Mi pobre hijo! ¡Qué rico! ¡Vida mía!

II

Al día siguiente leí en los periódicos esta noticia:

«A eso de las tres de la tarde del día de ayer ocurrió una sensible desgracia en el paseo de Areneros. Tres bombas y una cuba del servicio de incendios desembocaron á un tiempo por la calle de Carranza, y en precipitada carrera bajaron hacia la calle del Marqués de Urquijo, llamadas para sofocar el incendio de que en otro lugar damos cuenta.

Una de las bombas tuvo la desgracia de atropellar á un niño que jugaba en la calle, con tan mala suerte, que antes de llegar al hospital de la Princesa, donde le trasladaban, falleció la infeliz criatura.

Una de las ruedas del carro le había pasado por el cuello.»

José Cánovas y Vallejo.

## PAISAJE

El otoño agoniza entre los rayos que el áureo sol difunde; el viejo invierno con sus nieves canas, avanza tras las sombras. Llega la oima agreste coronando de nieves y de escarchas, y devastando la florida selva al golpe de la racha. Las floraciones quedan sin perfumes, sin las fragantes rosas; y se caen los árboles sus ramas arrojando las hojas.

El bosque secular pierde sus galas, su pompa, su verdura y miranse colgando de las vidés los pámpanos de uvas. Allí donde la espiga se elevaba serena en el sembrado va dejando el invierno claudicante la huella de sus pasos. Ya no el torrente se despeña rauda arrobando rioscos, sino que se desliza por los témpanos en quejumbroso hilo. A lo lejos divíbase la choza el albergue del rústico, por el techo arroja borrosamente una nube de humo.

Y en el cielo plomizo, sus fulgores el sol agonizante derrama, iluminando tristemente el estéril paisaje.

Juan del Tejo.

## DE SOCIEDAD

Mientras son los días de D. Juan de la Cruz Velasco y D. Juan de la Cruz Herrero Ruiz.

—Regresó de Odra el M. I. Señor D. Pedro Guillamet y Coma, conde de León, que ha sido objeto de muchos agasajos en la ciudad vecina.

—Han llegado de El Oropio, en el automóvil de su propiedad, el rico propietario y diputado provincial, D. Antonio Barasona Gijón y sus bellas hijas Luisa, María y Rosario.

—De Posadas llegó el diputado provincial D. José Vargas Luna.

—Ayer estuvo en Odróba el rico propietario de Montilla D. Agustín Jiménez Castellanos.

## Crónica Local

Por falta de número

Por no haberse reunido nada más que 15 diputados, se suspendió hoy la sesión de la Diputación provincial. Así pues el presupuesto continúa sin aprobarse.

### Los Estanislao

El día 25 habrá en San Hipólito á las nueve, Mis de Comunión general con cánticos y orquesta en honor de San Estanislao de Kostka y por la tarde á las cinco, imposición de medallas y entrega de hermosos diplomas á los nuevos congregantes de la 1.ª y 2.ª sección.

Exposición solemne de S. D. M. Breve Corona de las 12 estrellas en honor de la Santísima Virgen. Plástica por el R. P. Diego Navarro, S. J., Director de la Congregación.

Acto de Consagración á la Santísima Virgen, leído desde el púlpito por un congregante.

Bendición y Reserva y Adiós á la Virgen.

A las cuatro en punto se sacarán algunos grupos fotográficos de los congregantes.

### Casa de Socorro

Hay han sido curados Francisco Oafroy Guindero, de herida contusa en la región supereiliar, y Francisco Oastro Bermejo, de herida por mordedura de perro.

F. Guijo

### Solemne procesión

Con motivo de la del Santísimo Cristo de las Animas, que como tenemos anunciado saldrá el domingo 25 del corriente del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, á las diez de la mañana, por la Puerta de Santa Catalina, y recorrerá las calles Magistral González Francés, Cardenal Herrero, Tarrijos, el puente romano y la Bajada del Puente, la Comisión organizadora de tan solemne acto ruega á todos los vecinos de dichas calles, que serán engalanadas con banderas, pongan colgadas en las fachadas de sus casas, en honor de tan milagrosa imagen.

### Adjudicación

Se ha adjudicado á D. Salvador Viga, en 125 000 pesetas, la subasta para la construcción de las obras de los trozos 1.º y 2.º de la carretera del kilómetro 52 de la Ocueta del Espino á Málaga, al 76, de la de Córdoba á Málaga á Cuevas Bajas, y las del trozo 1.º de la carretera de Montilla á Nueva Carteya en 83 200 pesetas.

### El Archivo municipal

La Dirección general de Administración remite una instancia de don Manuel Ramírez Revuelto, don José Nieto Vázquez y don Luis Conde Navarro, del cuerpo facultativo de archiveros provinciales y municipales denunciando hallarse vacante desde Diciembre del año anterior la plaza de archivero de este Ayuntamiento para que informe dicha entidad la efectividad y poder anunciar el curso en la «Gaceta».

Mosáicos, Azulejos, Cementos, Tuberias, Calentadores de Agua, Bañeras, Lavabos, Inodoros, Bidets, Papel higiénico, Cocinas, Fregaderos, Estufas, & C. Anuncios á agua MATOLIN

### La afición

Rafael Córdoba (Cordobita) saltó las tapias del matadero, para torrear las reses, apedreando al portero que le amonestó, emprendiendo la fuga después.

### De Prisiones

Encontrándose enfermo el vigilante de la prisión del partido de Aguilar D. José María Jiménez Sillero, con fecha 18 de los corrientes solicitó licencia á la Dirección general de Prisiones.

En el día de hoy, 23 de los corrientes, cesó del cargo de jefe de la Prisión de Montilla, D. Rafael Omsurve Queñillo, por haber sido trasladado en fecha 17 de los corrientes, por la Dirección General, á la de Lora del Río (Sevilla), habiéndose quedado de jefe accidental, el vigilante D. Antonio Luena Carmona.

Permuta le ha sido concedida á don Manuel González, vigilante del partido de Luena, con D. Manuel Tomás Aparicio, de la provincia de Castellón.

### De interés particular

El mozo Angel Pedro Infante Orante, hijo de Aurelio y de Angeles, natural de Odra del Santo Cristo (Jaén) se presentará en el Negociado de Quintas de este Ayuntamiento, para enterarse de un asunto de su mayor interés.

### Vacuna

En el Instituto de Vacunación, establecido en la calle de Juan Rufo, núm. 3 duplicado, á cargo del médico D. Baldomero Castellano, se vacunará directamente de la ternera los días 24, 25 y 26, de dos á cuatro de la tarde.

### Gran Teatro

El eminente autor Sr. Moreno en «El oscuro dominio» hizo anoche una verdadera creación confirmando cuanto decíamos ayer.

Mercado continuas ovaciones por su labor, constituyendo un éxito artístico ya que no fué como se esperaba un éxito de taquilla.

Amparo Fernández Villegas le secundó muy bien.

Todos los artistas escucharon nutridos aplausos.

### Solicitud

Se ha pedido autorización para celebrar una manifestación en los pueblos de Parrojos, Puelblanero y Villanueva del Duque.

Tenemos entendido que el gobernador civil, Sr. Tello, lo ha puesto en conocimiento del gobierno.

### Atropello

El arriero Juan Navajas Carretero, atropelló á la anciana Isabel Montilla Gutiérrez, causándole una herida en la frente y magullamiento en el brazo izquierdo, pasando al hospital. La herida es de pronóstico reservado.

### Subastas de carreteras

Se ha señalado el día 19 del actual para la subasta de las obras de acopios de piedra y conservación, incluso su empleo, en los kilómetros 81 al 85 de la carretera de «Ocueta del Espino» á Málaga, y de los kilómetros 3 al 8 de Herrera y Puente Jenil, en

24.945 52 pesetas. Id. id. de los kilómetros 1 al 26, de Brenes á Odra, en 20.007 93 pesetas.

### Funerales

Esta tarde se han celebrado en la parroquia de San Andrés, solemnes funerales en sufragio del alma de don José León Priego, de cuya defunción dimos ayer noticia.

Asistió al acto numeroso duelo que era presidido por los Sres. D. Rafael García Gómez, próviro de esta Obispedo, D. Juan Eusebio Seo de Herrera canónigo magistral, alcalde interino Sr. Fernández de Mesa, vicepresidente de la Diputación D. José García Martínez, presidente de la Diputación D. José Ortiz Molina, el concejal electo D. Pedro Barbudo Vaca y D. Antonio Córdoba Navajas, hermano político del finado.

Al dar cuenta del religioso acto reiteramos á la familia doliente nuestro pésame más sentido por pérdida tan irreparable.

### Adjuntos

Han sido nombrados adjuntos para el año 1918, del juzgado de la derecha, D. Sebastián Barrios, D. Fernando Bijo Muñoz, D. Mateo García García, D. Pablo Luque Ruiz, D. Lázaro Ocaso Carpio, D. Federico León Garrido, D. José Arjona Luque, don Francisco Romero Barral, D. Diego López Pulido, D. Gabriel Bellido Luque, D. Angel Frago, D. Antonio Carraço Suárez Varela, D. José Molins Sánchez, D. Agustín Brena, don Rafael Bivas de Arosa, D. Francisco Mesa Boidán, D. José Eguilior Egoz, D. Antonio Jiménez de la Cruz, don Francisco Molina Abela, D. Pedro Izard González, D. Ramón Moreno García, D. José Rya Trujillo, don Francisco Castro Lacalle y D. Eduardo Romero Trigueros.

### Concejales

La filiación de los concejales electos en San Sebastián de los Ballesteros, no es la que se ha publicado, pues se dijo que D. Joaquín Giraldo Costa, era republicano y no lo es, ni no conservador. El Sr. Giraldo es joven, empieza ahora su carrera política perteneciendo al comité del partido conservador.

El otro conservador elegido es don Sebastián Costa García.

Los restantes son D. Juan Rafael Sánchez García y D. Antonio Oriado Camer, liberales; D. Juan Rafael Finque Anso, á quien se ha reelegido fué electo hace cuatro años como republicano.

### A los Médicos

Se halla vacante una plaza de Médico titular en Pedroche, dotada con el haber de 1.500 pesetas, la que se promoverá por concurso.

### Presas de embalse

de hormigón armado

En el último número de la Revista «Ibérica», vemos una interesante noticia sobre las presas de hormigón armado con pantalla de semicilindros múltiples, las que durante estos últimos años se han aplicado con muy buen resultado en los Estados Unidos.

Dice «Ibérica» que el estudio y conocimiento de las ventajas de estas presas, fué brillantemente desarrollado en España, ya en el año 1912, por el ilustre ingeniero español Don Manuel de Zafra, quien en una conferencia dada en Madrid, hizo una comparación minuciosa de la presa norte americana de La Prele (1908) con otra de pantalla de semicilindros múltiples, calculada por él y que denominó «Española», resultando esta última la más recomendable en perfección y economía, como viene ahora á comprobarla la experiencia.

### Claret, Royal Claret

y «Diamante», de Bodegas Franco Españolas de Logroño, son vinos Rioja selectos.

### Cuellos de piel y de plumas

Capas, Capelinas, Maquitos, Estolas y Tira de piel y Merabou, en todos anchos y colores, el mejor tejido y los precios más baratos en La Sevillana, Conde de Odróba, 24.

### Análisis de Orina

ESTERILIZACIONES

Farmacia del Globo

Alfonso XIII, 52. - Córdoba

### Tecine superior

de los Estados Unidos, se vende en casa de los Sres. Carbonell y Compañía, S. en C. á 110 rs. arroba por cajas completas, y á 108 reales arroba por pedidos de 25 kilos en adelante. En Aguilar de la Frontera. En nuestros almacenes de Córdoba, á 116 reales arroba, para fuera, por pedidos de 25 kilos en adelante.

## El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos á prima fija

Inscrita en el Registro que establece la ley de 14 Mayo de 1906, por R. O. de 5 Junio de 1909

DOMICILIO SOCIAL: LOS MADRAZO, 34.—MADRID

SARAVIAS

CAPITAL	Suscrita	Ptas. 1.000.000'00
	De desembolsada	800.000'00
RESERVAS	Estadística	96.268'06
	De riesgos en curso (constituida en valores del Estado, depositados en el Banco de España)	499.494'48
	Primas resarcidas en 1916	1.960.505'08
	Dividendos satisfechos hasta 30 de Junio de 1916	4.916.474'69

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado, (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de cría y el destinado exclusivamente á las faenas agrícolas. (Primas muy reducidas).—MADRID: Dirección general, Los Madrazo, 34.—CORDOBA: Inspección General, Plaza de Cánovas.—SEVILLA: Agencia General, Cámaras del Castillo, 45.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

ESTÓMAGO É INTESTINOS

El dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en los principales farmaciales del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

# RODRIGUEZ HERMANOS

Almacenistas y exportadores de aceites de olivas, aceitunas y garbanzos. - Casa fundada en 1843

Oficinas y Almacenes, Avenida de Canalejas, números 44 y 46

CORDOBA

## INFORMACIONES TELEFONICAS

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

### La Bolsa

Madrid 23 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior, se cotizó a 77'00.—El 5 por 100 amortizable, a 94'80.—Cédulas hipotecarias, a 98'60.—Las acciones del Banco de España, a 480'00.—Las de la Tabacalera, a 394'00.—Los franceses, a 73'95.—Las libras esterlinas, a 20'16.

### Política

Madrid 23 (tres tardes)

Madrid 23 (seis tardes)

#### García Prieto

El señor García Prieto guarda cama por encontrarse acostarrado.

#### A Palacio

Irán esta tarde a Palacio a despachar con el Rey.

También irán los ministros de Fomento y de Instrucción Pública.

#### Ventosa

El ministro de Fomento ha puesto a la firma del Rey un decreto aprobando el Reglamento para la aplicación de la ley de industrias.

Sabemos que en el ministerio se ha introducido alguna modificación en el proyecto que ayer entregó la ponencia.

Han visitado al señor Ventosa varios metalúrgicos para entregarle las conclusiones que fueron aprobadas en la Asamblea de Valencia.

Figuran en ellas que el carbón sea traído del extranjero a cambio de plomo, que en vista de la falta de carbones minerales el Estado se incaute de las minas de carbón existentes, pagando a los propietarios su importe y el beneficio industrial correspondiente; que se mejore e intensifique la producción, que se importe sobre laminado y sin laminar.

El diputado a Cortes Sr. Zulueta, ha visitado al ministro de Hacienda para interesarle en favor de la exportación de vinos a Francia.

#### En Gobernación

El Sr. Bahamonde nos ha dicho, Anoche en el mitin de la Casa del Pueblo se produjeron desórdenes debido a la aglomeración de público.

García Prieto no ha podido ir esta mañana a despachar con el Rey por estar acostarrado.

Despachará esta tarde. Como no ha hablado con el presidente no puedo dar a ustedes noticias que tal vez se las puedan facilitar esta tarde en la Presidencia.

Es cierto que al cesar en este ministerio el Sr. Sánchez Guerra me entregó 170.000 pesetas, productos de donativos hechos para premiar a quienes se distinguieron defendiendo la causa del orden en los sucesos de Agosto.

Otra cantidad análoga hay en la Presidencia. Un día ambas serán repartidas por este ministerio, lo que efectuaremos cuando atenciones urgentes lo permitan.

#### Huelga

La huelga de mineros de Puertollano se desarrolla con orden. Se trata de una huelga muy importante que preocupa al Gobierno porque esas minas proveen de carbón al centro de España.

El Gobierno realiza gestiones para su solución.

#### Enemigo del Ejército

Recientemente se dispuso que realizara la campaña logística la cuarta división a la que pertenece el regimiento infantería de la Reina.

La campaña logística debía desarrollarse en Guadix, pero el alcalde no facilitó el debido alojamiento.

Como consecuencia de ello, el general de la división dispuso que se verificara en Almería esa campaña logística y dirigió al alcalde de Guadix el siguiente oficio:

«La conducta inhospitalaria observada por el pueblo, cuya representación ostenta, y el hecho inequívoco de haber permitido que los señores generales, jefes y oficiales de la cuarta di-

visión, quedan sin alojamiento, me obliga a protestar enérgicamente ante V. S. a fin de que haciéndolo constar en Cabildo, llegue a conocimiento de los señores concejales, como representantes de este pueblo. La más elemental manifestación de cortesía, obligaba a V. S. a dar facilidades para recibir cortesmente a los que en cumplimiento de un deber, se presentaban en esta plaza; y ya que prescindí de esa regla, tan al alcance de cualquier persona social, debió tener en cuenta que la obligación del alojamiento está sancionada en las leyes del Estado. En su consecuencia, con esta fecha me dirijo al excelentísimo señor capitán general de la región, participando la inhospitalidad de que hemos sido objeto, para la resolución que estime conveniente. Reitero a V. S. mi protesta, a la que uno de los señores generales jefes y oficiales a mis órdenes, todos los cuales conservarán amargo recuerdo de este pueblo, cuya vituperable conducta jamás podremos olvidar.»

El capitán general de Andalucía ha producido una queja ante el ministro de la Gobernación y éste ha impuesto al alcalde el máximo de multa a que la ley le autoriza.

Entre los militares también hay disgusto por lo ocurrido, teniendo en cuenta que en dicho pueblo hay caja de reclutas y depósito de reserva que beneficia a la localidad.

El ministro de la Gobernación ha dicho que habiendo sido público el agravio hecho a los militares, pública hace la imposición de la multa.

#### En Fomento

El Sr. Alosá Zamora nos ha dicho que la huelga de Puertollano se desarrolla pacíficamente.

He hablado hoy con representantes de la empresa que han hecho ciertas concesiones que han comunicado directamente a Puertollano y que yo callo por prudencia.

Hay que tener en cuenta en este conflicto que yo no puedo ser responsable de que en invierno se gaste más carbón que en verano y que siendo ahora los días más cortos se tarden más días en la carga de vagones.

Téngase en cuenta también, para que mejor se comprende el problema, que ahora es la campaña de abonos, y la de vinos y la de remolacha, y que se avicinan las de aceite y naranjas, complicando así el conflicto de los transportes.

De Zaragoza me han visitado para solicitar cierta descentralización en servicios ferroviarios y denunciarme abusos que se cometen en algunas estaciones de Cataluña.

He mandado instruir expediente. El crédito de Obras Públicas para Levante ha pasado al ministerio de Hacienda. Se tomarán medidas en el próximo Consejo.

Ha sido nombrado el ingeniero señor Corbella delegado régio, para el servicio ferroviario, en los puertos de Asturias.

El Director de Obras Públicas ha visitado los talleres de la Compañía de M. Z. y A. haciendo su visita buena impresión.

En breve visitaré los talleres del Norte.

A consecuencia de una denuncia hecha por industriales de la Mancha, el jefe del Negociado de Ferrocarriles del ministerio giró una visita para resolver el problema de los vinos en aquella región, tomando algunas medidas en Manzanares y Valdepeñas.

Además se han ofrecido cooperaciones locales para la carga y descarga.

Estoy convencido, terminé diciéndoles Alosá Zamora, de que no hay alivio para el problema de transportes, sino en el comercio de cabotaje, que es necesario intensificar.

#### Laciera

Astas de la llegada del Rey a Carabanchel el Sr. Laciera conversó con los oficiales, a quienes ofreció toda su ayuda para dotar de elementos

al ejército, esperando la cooperación de toda la digna oficialidad para el mejor desempeño de su cometido.

La Cierva ha dicho que tiene el proyecto de crear una compañía de ametralladoras para cada batallón de infantería.

Luego ante el Rey el capitán profesor pronunció una conferencia siendo muy felicitado por el Rey, el ministro y los generales.

Se realizaron experiencias y entre ellas la voladura de una slambreda en la cual se abrió una calle de nueve metros de anchura. Después hubo fogatas pedreras. El Rey y el Ministro regresaron a Madrid muy satisfechos.

#### Bolonios

Hoy fiesta de San Clemente, patrón del colegio español de Bolonia, se han reunido en fraternal banquete los que fueron escoleros del mismo.

Entre los concurrentes figuraban el conde de Romanones y La Cierva.

#### Comentarios políticos

Esta tarde desde primera hora había gran animación en el Congreso.

Se comentaba la enfermedad de García Prieto y la visita que hará esta tarde a última hora al Rey.

Se aseguraba que llevaría a la firma del monarca un decreto conoediendo la amnistía. Los más opinaban que es anticonstitucional la concesión por decreto de la amnistía y que García Prieto lo que hará es poner a la sanción regia un decreto conoediendo indulto, sin perjuicio de que al abrirse las Cortes se conceda la amnistía.

Se observa gran reserva por parte del Gobierno en todo cuanto se refiere a su gestión.

Nada se sabe de reapertura ó de disolución de Cortes, de amnistía, ni de nombramiento de Gobernadores.

Se comenta que no haya tomado medidas radicales en los problemas sociales y económicos pendientes.

#### En libertad

Barcelona.—Ha sido puesto en libertad el Presidente de la Sección de ferroviarios del Norte.

#### Los escolares

Barcelona.—Los estudiantes de la Universidad han constituido una junta de defensa contra el restablecimiento de la reválida.

Pedirán que los catedráticos no impongan sus libros de texto y que no den conferencias en sus domicilios a los alumnos.

#### Fiesta

Barcelona.—Los radicales han pedido al Ayuntamiento les conceda el Palacio de Bellas Artes para celebrar en él la fiesta de la democracia.

#### Crisis?

A última hora de la tarde se ha dicho en el Congreso que la visita de García Prieto a Palacio a primera hora de la noche tendrá carácter de consulta. Se asegura que llevará a la firma del Rey el decreto de disolución.

Otros dicen que habiéndose opuesto Dato, Romanones y Albe, a que se disolvieran estas Cortes el señor García Prieto planteará la cuestión de confianza.

La crisis política que de aquí surgiera se resolvería nombrando presidente del Consejo al Sr. Lasciava, a quien acompañarían en el poder elementos militares.

Todas estas apreciaciones necesitan confirmación.

Sin embargo puede asegurarse que la visita del presidente a Palacio es muy importante y que al salir se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

#### Miscelánea

##### Ecos palatinos

A las diez de la mañana marchó el Rey al campamento de Carabanchel, para presenciar los ejercicios de tiro de ametralladoras.

Lo acompañaron sus ayudantes señores Losada y Nardiz.

También asistió a los ejercicios el ministro de la Guerra señor La Cierva.

A mediodía regresó el Monarca a Palacio. Concedió audiencias a los coronales D. Francisco Jiménez, D. Alfonso Martínez, D. José Anas, comisario de la Armada señor Baquerizo y a distintos jefes y oficiales.

Doña Victoria guarda cama por hallarse acostarrada.

El lunes marchará la familia real a la Granja, donde pasará unos días. La «Gaceta».

La de hoy publica entre otras las siguientes disposiciones:

Que los alumnos oficiales de las Universidades, Institutos, Escuelas de Comercio, Veterinaria, Normales y demás Centros dependientes de este ministerio que les falten una, dos ó tres asignaturas para terminar su carrera, podrán matricularse para hacer un examen extraordinario de las mismas en la segunda quincena de Enero. Los alumnos comprendidos en esta disposición que tuvieren hecha inscripción de matrícula, podrán utilizarlas para acogerse a esta gracia, solicitándola de los jefes de los respectivos establecimientos. Esta concesión, otorgada a los alumnos oficiales, se hace extensiva a los de enseñanza no oficial que se encuentren en idénticas condiciones, y a los alumnos de los cursos preparatorios de carreras especiales.

Que en el improrrogable plazo de ocho días se reintegren a sus respectivos cargos todos los maestros de escuelas nacionales.

Disponiendo que las autoridades sanitarias de los puertos exijan a los barcos que en ellos toquen, lleven el material quirúrgico y farmacéutico que se indica.

Mandando a las secciones administrativas de primera enseñanza anunciar las oposiciones de maestros, turno libre, a 1.000 pesetas. Las vacantes a proveer en toda España son: de maestros, 803; de maestras, 722.

#### Cuestión filológica

El presidente de la Escuela Osta-Jana ha dirigido una instancia al señor Rodés pidiéndole que se curse una circular ordenando el uso de la lengua catalana en todas las escuelas de la región, y que se den clases obligatorias de Gramática Castellana en todas las Escuelas Normales de Cataluña.

#### Prelado

Barcelonés.—Ha marchado a Zaragoza el Obispo de Segovia.

#### A la cárcel

Barcelona.—Ha ingresado en la cárcel el guarda agujas del tranvía en cuyo poder se encontraron las alhajas de la señora Ventosa.

## Guerra Europea

### Noticias de la madrugada

#### Parte francés

París.—El parte oficial francés de las once de la noche dice lo siguiente: Durante la jornada hubo violenta lucha de la artillería al Norte del Camino de las Damas, entre el Aisne y Meuse y en diversos puntos de Champagne. Un golpe de mano de los alemanes contra las posiciones francesas de Maison de Champagne, fracasó. En la orilla derecha del Mos hubo violenta lucha de la artillería a media tarde en el sector del Norte de Chambray.

#### Parte alemán

Berlín.—El parte oficial alemán dice lo siguiente: Al Noroeste de Cambrai fracasaron algunos ataques ingleses dados después de una violenta preparación de la artillería.

#### Parte austriaco

Viena.—El parte del cuartel general austriaco dice lo siguiente: En la región del Piave y el Brenta la lucha continúa con gran intensidad. Al Sureste de Quero las tropas austríacas manas rompieron las líneas enemigas desalojando al adversario de las montañas en que se defendía a alturas de mil cuatrocientos y mil seiscientos metros. Después de violenta lucha cesaron en nuestro poder los montes de Fontana, Saore y Spinnocis. También han avanzado nuestras tropas al Oeste de Meletta.

†  
**III aniversario**  
ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR EL ALMA DE LA  
**Srta. María de la Fuensanta Caballero Morales**  
Que descansó en el Señor el día 25 Noviembre de 1914  
A LOS 18 AÑOS DE EDAD  
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD  
**R. I. P. A.**  
Sus afligidos padres, hermanos, hermanos políticos y demás familia, suplican a las personas piadosas una oración por su alma.  
Las misas que se celebren el día 24 del corriente, en la iglesia parroquial de San Juan (Trinidad), desde las siete en adelante, así como las que se digan el 26 en los Conventos de Adoración, Santa Ana y Beateras PP. Carmelitas, serán aplicadas por el alma de dicha señorita.  
Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada por los excelentísimos Sres. Arzobispo de Sevilla y Obispos de Córdoba y Menores.

### Noticias de la tarde

#### Parte francés

París.—El parte oficial de esta tarde dice que hay actividad de artillería en el sector de Orry.

En Jubincourt continuamos un ataque enemigo.

En Ailette rechazamos un golpe de mano de los alemanes que sufrieron pérdidas al Noroeste de Reims.

#### Parte alemán

Berlín.—El parte oficial de las tres de la tarde de hoy dice que en Flandes hubo intensidad en la lucha de artillería.

Ayer la lucha fué muy viva en Fontaine donde el enemigo atacó varias veces siendo rechazado.

Tomamos por asalto el pueblo de Fontaine y se malograron varios ataques del enemigo contra diferentes puntos de este sector.

Este mañana en Veuve se redujo el fuego al como en Craonne.

En los frentes oriental y macedonio, no ocurre nada de particular.

En el frente italiano obtuvimos éxitos en la zona montañosa que existe entre el Brenta y el Piave.

#### Parte italiano

Coltano (Oficial). El enemigo atacó en la meseta de Asigo y en el monte Tomba hacia Castel Humberto pretendiendo envolvernos.

A esta acción precedieron grandes y continuos contraataques. Conservamos nuestras posiciones y rechazamos al enemigo que sufrió pérdidas.

Aprisionamos ocho oficiales y 191 soldados.

En las zonas del Brenta y del Piave avanzan grandes masas de soldados enemigos.

**Negociaciones de paz**  
Petrogrado.—El jefe revolucionario Lenine encargó a un extremista que propusiera a todas las naciones un amplio armisticio, pero este encargo fué rechazado, siendo el extremista sustituido por otro mandatario.

Se dice que los maximalistas han entablado negociaciones con Alemania en la madrugada de hoy.

**La guerra en el mar**  
Nansen.—En la costa occidental de Inglaterra han sido anteayer hundidas diez mil toneladas, entre las que figuraban el vapor inglés «The Marquis» y el francés «Longwy», ambos iban cargadísimos.

#### MECHETA.

### SUCESOS

**Sin billete.**—Han sido detenidos en Villafranca Lorenzo González Sando y Félix Quintana Mora, por viajar sin billete en un tren desde Alcales.

### Acetuna para molinada

Se compra en los almacenes de «San Antonio» propiedad de los Sres. Carbonell y C.ª, S. en C. (Torre de la Malinuerta), pagándose a los precios más altos que rijan en la plaza. La acetuna deberá ser sana, limpia, cogida del día y sin mezclas de solco ni gordal.

Para contratos de cosechas completas en las oficinas de dichos señores, Angel de Saavedra, 13.

### Empleado de Escriorio

Con buenas referencias se necesita un mecanógrafo muy práctico en correspondencia mercantil. Se reciben proposiciones por escrito. Apartado de Correos, núm. 11. Córdoba. 15-14

### Dinero y tiempo

Ahorran los que compran en *La Sevillana*, pues adquieren los mejores y más nuevos artículos al precio más limitado y encuentran completo surtido de todo. Grandiosas colecciones para la próxima temporada. Precios de Almacén. *J. Martínez Jiménez*, Conde de Cárdenas, 24. 10-8

**VINO PINEDO**  
TÓNICO NUTRITIVO  
Infalible contra la ANEMIA, NEURASTENIA, RAQUITISMO, ÚNICO en las ENFERMEDADES C-RIACAS y NERVIOSAS, PODEROSO ALIMENTO DEL CEREBRO, Sin rival en los casos de AGOTAMIENTO POR TRABAJO INTELLECTUAL INTENSO

**Enfermedades de los ojos**  
ESPECIALISTA  
**DR. PEREZ JIMENEZ**  
Horas de consultas, de 1 a 4,  
Calle Blanco Belmonte (Antes Podregón), 4 y 6

**Celso Ortiz Megías**  
Médico por oposición del Cuerpo de Prisioneros Vías urinarias - Cirugía  
Consultas de 12 a 2 y de 4 a 6  
María Cristina, 9, pral.

**Gran Café «La Feria»**  
CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido a los excelentes artículos que presenta, que son elaborados con los más puros y selectos que se conocen.

Refrescos gaseados, vinos y licorosos nacionales y extranjeros.  
Cervezas al grifo y en botellas, de todas marcas.

Especialidad de la Casa en chocolates con pastas a 30 céntimos. A domicilio, llevándole con servicio de la casa, a 25 céntimos.  
Servicio permanente y a domicilio. — Teléfono núm. 4.

**PROBAD LOS CHOCOLATES**  
«- QUE ELABORA -»  
**NIPOLITO CABRERA**  
POZOBLANCO  
CASA FAMILIAR DE CHOCOLATES CORDOBA  
ESTABLECIMIENTO LEYES EL PUEBLO  
VÍDEOS DE NUESTRO ESTABLEC.

**Artículos de Ultra Superiores**  
SERVICIO A DOMICILIO  
TELÉFONO 200. 00.  
**José de Rieje**  
CARRERA

**CASANA DENTISTA**

**SUCESOR DE M. BELMONTE**  
**MARQUÉS DE BOIL, 2—CÓRDOBA**

**ALEMANIA ECONOMICA**  
**Razas del orbe**

Patentemente hemos demostrado que Europa tiene la mayor densidad de población del mundo, al distribuir la masa humana por continentes geográficos.

En el globo terráqueo existen varias razas humanas, caracterizadas. La clasificación antes admitida, y en el general, distribuye las cinco de aquellas del modo siguiente:

Raza blanca o caucásica, raza amarilla o mongólica, raza negra o etíope, raza roja o de América, raza acelónica o de Oceanía y de las islas del Pacífico.

La raza blanca tiene su asiento principal en Europa; la amarilla, en Asia y la negra, en África. Las otras dos, ya hemos dicho que son americanas u oceánicas, respectivamente.

Merced a los movimientos migratorios hay muchas blancas y aún negras en América. Existen en el continente europeo pueblos que, aunque viven en nuestro solar, tienen sangre mongólica. Finalmente otras razas, como acontece a la blanca, han emigrado, en mayor o menor escala, a otros continentes e islas lejanas de su cuna primitiva, e que muchos autores creen que los fue primitiva. En las épocas contemporáneas encontramos blancos en todas las colonias que los Estados europeos poseen en África, en Asia y en el mundo oceánico, como también en el americano.

Para algunos geógrafos no hay más que cuatro grandes razas, que son: blanca, amarilla, negra y roja. Otros asignan seis: mongólicas, caucásicas, negra, semítica, malaya y roja americana.

Especialistas alemanes asignan las siete siguientes: indo-europea, amarilla, africana y semítica, dravida, oceánica, americana y la papua. Según es

ta clasificación científica de los germanos, obtendremos que la humanidad, con arreglo a las razas, aparece dividida en las siguientes proporciones por ciento:

Raza blanca o caucásica, con 53 por 100 del total; raza amarilla, con 31; raza africana y semítica, 7; restos de grandes razas, 9. La humanidad aparece representada 100.

Con cualquiera de las clasificaciones científicas expuestas, aparece demostrado que la raza blanca, la caucásica o la indo-europea, que todos estos nombres tiene, asume la supremacía mundial.

Los blancos preponderan en casi toda la Europa, en el Norte del continente africano, así como en las grandes territorios de América y en las colonias europeas de los restantes continentes e islas. Hoy deben de contarse en número aproximado a 900 millones de hombres.

La raza blanca es la soberana de la economía mundial, de la cultura, de la ciencia y del trabajo. No la que gobierna en el mundo entero, pese al sueño de algunos asiáticos, que pretenden despojarla del centro de la humanidad.

La cuestión de las razas tiene en algunos Estados extraordinaria importancia, no sólo por la competencia que los extracomunitarios hacen a los caucásicos en el trabajo, sino porque se revelan contra la pretendida inferioridad en que social, política y económicamente les colocan los blancos. Uno de estos países es la Unión norteamericana, que tiene en el Oeste, en los Estados del Pacífico, el problema amarillo, de japoneses y de chinos, problema que según casi todos los tratadistas provocará una guerra entre el Japón y los yanquis, y además hay otro problema de gentes de color, el de los negros, que en el censo del año 1910 aparecían con casi diez millones de habitantes. En el recuento de 1860 figuraban unos cuatro

millones de negros y ahora son diez millones.

Después de la presente guerra se apreciarán vastos efectos económicos, como consecuencia de la insensata idea de traer los gobiernos de la Múltiple Alianza, especialmente Francia, a los campos de batalla, a gentes de todos colores y razas, casi todas ellas de ninguna cultura y aún de embrionaria civilización.

*Eduardo Navarro Salvador.*

**Crónica provincial**  
**MONTILLA**

**Adios al mundo.**—En la tarde del miércoles 21 de los corrientes, abandonó al mundo, despreciando sus heladas y las comodidades de su hogar paterno, la bellísima joven Oandelaria Molina Arrabal, ingresando en el convento de San Luis, residencia de religiosas de la Compañía de María.

El momento de despedida de su querida familia fue en extremo conmovedor para cuantos presenciaron el acto.

Su padre, D. Antonio Molina Luque, la exhortó con breves y sentidas frases, recordándole la fidelidad que le esperaba en su nueva vida y la conducta que debía observar en el claustro; consejos paternales que escuchó con serenidad la jovencita a la que deseamos conlaga ver realizados sus vehementes deseos y que sea fiel esposa del O. rdo. inmaculado.

**Cultos en San Luis.**—En la capilla del Colegio de San Luis, residencia de religiosas de la Compañía de María, dedicadas a la enseñanza, tuvo lugar en la mañana del miércoles, 21, de los corrientes, una solemne fiesta a la Santísima Virgen, en el salterio de su Presentación al templo.

A las diez se organizó la tradicional procesión en la que tomaron parte las alumnas internas, externas y penitenciatas, recorriendo las calles Santo Juan de Avila, Capitán, Gran Capitán, Llano de Palacio y Padre de Familia.

Fernaban la comitiva, el precioso estandarte del Colegio con la imagen,

al O. rdo. de la Inmaculada, según después todas las eclesiásticas vestidas de blanco, con veles y ramos de flores y en primerizas andas, llevadas por cuatro mayordomos, la bella escultura de la Santísima Virgen.

Durante el trayecto entonaron preciosa y sentidas coplas a la Reina de los cielos, dirigido el R. P. Juan Garrido, de la Compañía de Jesús.

Terminada la procesión, se celebró el santo sacrificio de la misa, oficiado de preste D. Luis Fernández Ossa, arcipreste, acompañado de los vicarios D. Juan Roldán Herrero, coadjutor de Santiago, y D. Oselio Ramírez Penafarada, capellán de la casa.

Lucida capilla de músicas interpretó la misa de nuestro Presbítero, y en el estertorio todas las alumnas hicieron la sífrenda a la Santísima Virgen, de la vela y metalles.

A las cuatro de la tarde se celebraron los ejercicios pláticos del día, predicando hermosa plática el P. Garrido, terminando estas cultos con la bendición del Santísimo y salve solemne.—*Amador.*

**Teatro Circo**  
**Función para mañana**

Doa secciones, a las 8 y 10 y 12. Dibuts de la genial artista imitadora de Pastora Imperio, de Amalia Isaura y de Gense.

Ultimos dias de la Compañía de atracciones «Aguilas».

Precios: Palcos con seis entradas, 10'00 pesetas.—Butaca numerada 1'00.—Arfit teatro, 0'50.—General, 0'25.

El espectáculo lo completan seis atracciones.

**Gran Cine.—Salón Ramírez**  
**Función para mañana**

Grandes secciones desde las ocho y media en adelante.

Sigue Quincé and Remo y La Argentina.

Completarán el programa escogidas películas.

Precios: Butaca, 1'50; arfit teatro, 0'75; grada 0'25.

**SIR Nuevo invento**  
**contra las Almorranas**

Villegas. — Almagra, 30 y Farmacias

**ARRENDAMIENTO**

Se hace de la cédula de «Nuestra Señora de la Paz» conocida por «La Porrada», y el «Lugar de los Prados» para desmontarlas.

El pliego de condiciones puede verse de doce a dos de la tarde en casa de la Excmo. Sra. Condesa Viuda de Hornachuelos, calle Pedro López, núm. 13 y 1

**Espectáculos**

Nuestro anuncio en esta Sección de obras teatrales, películas y demás espectáculos, no significa ni aprobación ni recomendación.

**Teatro Circo**  
**Función para mañana**

Doa secciones, a las 8 y 10 y 12. Dibuts de la genial artista imitadora de Pastora Imperio, de Amalia Isaura y de Gense.

Ultimos dias de la Compañía de atracciones «Aguilas».

Precios: Palcos con seis entradas, 10'00 pesetas.—Butaca numerada 1'00.—Arfit teatro, 0'50.—General, 0'25.

El espectáculo lo completan seis atracciones.

**Gran Cine.—Salón Ramírez**  
**Función para mañana**

Grandes secciones desde las ocho y media en adelante.

Sigue Quincé and Remo y La Argentina.

Completarán el programa escogidas películas.

Precios: Butaca, 1'50; arfit teatro, 0'75; grada 0'25.

**SIR Nuevo invento**  
**contra las Almorranas**

Villegas. — Almagra, 30 y Farmacias

**ARRENDAMIENTO**

Se hace de la cédula de «Nuestra Señora de la Paz» conocida por «La Porrada», y el «Lugar de los Prados» para desmontarlas.

El pliego de condiciones puede verse de doce a dos de la tarde en casa de la Excmo. Sra. Condesa Viuda de Hornachuelos, calle Pedro López, núm. 13 y 1

**AUTOMOVILES DE OCASION**

Por liquidación del «Garage el Kilómetro» se venden los coches de esta Sociedad: Torpedo, Landulet y Omnibus. Motor de vapor para industrias, máquina vulcanizadora de tamaño grande y otros muchos útiles para la reparación de coches. Razón: Garage el Kilómetro, Córdoba.

**VENCO**  
Tres cañeras multitubulares de 75 y 100 caballos cada una, marcas Babcock Wilcox, y dos máquinas de vapor de 310 y 30 caballos. Razón A. P., San Basilio 15, Sevilla.

**Instituto General y Técnico de Córdoba**

*Observaciones Meteorológicas hechas hoy en VENTISQUERO HORAS*

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	26 40
Id. id. a la sombra y al aire libre.	21 50
Id. mínima a la sombra y al aire libre.	4 50
Id. media a la sombra y al aire libre.	13 20
Oscilación.	17 80
Agua de lluvia en milímetros.	0 00
Agua evaporada en milímetros.	5 40
OBSERVACIONES A LAS 5 DE LA MAÑANA	
Altura barométrica en mm. a 0°	759 20
Temperatura a la sombra	5 40
Id. de termómetro húmedo	2 40
Tensión del vapor	3 70
Humedad relativa	52 00
Estado del cielo	Dispersado
Dirección del viento	N
Fuerza	Ventolina
Velocidad en kilómetros	87 10

*1 11 1910. Observaciones hechas en el Observatorio de Córdoba.*

**SOCIEDAD MINERA Y METALÚRGICA DE PEÑARROYA**

**Minas y fundiciones de plomo y zinc**  
**HULLERAS**  
**Fábricas de productos químicos y de primeras materias**  
**PARA ABONOS**

Superfosfatos de cal.—Superfosfatos azoados «Peñarroya» para cereales.—Abono térrico «Peñarroya» especial para habas.—Abonos «Peñarroya» para viñas y olivos.—Abonos completos para toda clase de cultivos ó fórmulas que desee el comprador.—Sulfatos de sosa, hidró y de amoníaco.—Sales de potasa, azufre etc., etc.

**Nitrato de sosa de Chile**  
Para pedidos é informes dirigirse á José Cañete del Rosal  
Oficinas: Avenida de Canalejas, n.º 9 dup.—Almacenes: En Las Margaritas  
**AGENCIA REGIONAL DE CORDOBA**

**«La Estrella»**

**Sociedad Anónima de Seguros**  
**CONSEJO SOCIAL: MADRID, SEVILLA Y HINA, 6**  
**Capital desembolsado: 500000 de pesetas**  
Seguros de incendios — Seguros marítimos  
Seguros sobre la vida — Seguros de seguros por ferrocarril  
Seguros de Fianza de Obediencia — Fianza de Obediencia  
Seguros de Fianza de Obediencia — Fianza de Obediencia  
«LA ESTRELLA» (Cada día el periódico que previene la ley del seguro en las provincias de Córdoba y Granada)  
D. Antonio Corzette: OFICINAS, ALVARO 28 Y 30. CORDOBA  
Representante en todas las capitales y puertos importantes de España.

**Accidentes del Trabajo**

«LA ESTRELLA» TRABAJA ESTE RASO A PRIMERA  
MUY ECONOMICA  
Y RECONOCIDA DEL SECTOR DE SEGUROS  
Estadista en las provincias de Córdoba y Granada  
D. Antonio Corzette: OFICINAS, ALVARO 28 Y 30. CORDOBA

**Esquelas mortuorias**

Para la publicación en el número del día, se reciben en la imprenta de este periódico hasta las cuatro de la tarde, si hubieran de publicarse en primera plana y hasta las seis de la tarde, para segunda y tercera.

**Tarifa de esquelas mortuorias**  
Al ancho de una columna: En primera plana, primera columna, 50 pesetas. En cualquiera otra columna, 40. En segunda plana, 25. En tercera, 10.  
Al ancho de dos columnas: En primera plana, las dos primeras columnas 100 pesetas. En cualquiera de las siguientes, 80 pesetas. En segunda, 50. En tercera, 15.  
Al ancho de tres columnas: En primera plana, en las tres primeras columnas, 250 pesetas. En las siguientes, 200. En segunda plana, 100. En tercera, 50.  
Al ancho de media plana ó plana entera, precios convencionales. Para la familia de los suscritores, el 50 por 100 de estos precios. Exceptuándose las esquelas á dos columnas por las que se cobrará á los suscritores, en tercera plana, cinco pesetas.  
**Anuncios de misas**  
Los avisos de misas en el «Boletín Religioso», no excediendo de 10 líneas, costarán una peseta para los no suscritores.

**NEURASTOL**  
**GRANULADO ESPINAR**  
**(PATENTADO)**



Curación rápida y segura de la NEURASTENIA, INAPETENCIA, ESCROFULAS, ANEMIA, CLOROSIS, RAQUITISMO, TUBERCULOSIS, PALUDISMO, TRASTORNOS NERVIOSOS, EMBARAZOS delicados, CRIANZAS, etc., etc.

Es el ideal de los Tónicos-reconstituyentes, de sabor agradable, y no hay que privarse de ningún alimento.

Sustituye con gran ventaja a las Emulsiones de Aceite de bacalao y Vinos medicinales.

**LÉASE EL PROSPECTO**  
Recomendado por los principales Médicos.  
Venta: Principales Farmacias y Droguerías.

**EL DEFENSOR DE CORDOBA**  
Diario Católico de Noticias  
Avenida 30 - Ambrosio Morales, 6 - Teléfono, 70

Suscripción		Anuncios	
España, un trimestre, plus 600	1.ª plana (línea) . . . . .	1.ª . . . . .	1'00
Extremadura, semestral, fra. 20'00	2.ª . . . . .	2.ª . . . . .	0'80
Comarcas de los 1.ª y 2.ª pta.	3.ª . . . . .	3.ª . . . . .	0'75
Madrid, 6 meses del Director	4.ª . . . . .	4.ª . . . . .	0'10
México, 6 meses . . . . .		Oficiales, de 0'25 en adelante.	
México, 6 meses . . . . .			

En esta Administración se admiten anuncios para todas las Secciones del periódico, rigiendo precios distintos si se intercalan en el telégrafo, en notas de sociedad ó en sucesos.  
A los suscritores se les hará el 50 por 100 de rebaja en todas las inserciones.

**CHOCOLATE DE LA TRINIDAD**  
FABRICA DE TRAPLANSKES



Los mejores chocolates de España

Variedad	Peso	Precio
1.ª marca Chocolate de la Trinidad	600 gramos	1'25, 1'50, 1'75 y 2'00
2.ª marca Chocolate de la Trinidad	400 gramos	1'00, 1'25, 1'50 y 1'75
3.ª marca Chocolate de la Trinidad	200 gramos	0'50

Recomendado por los principales Médicos.  
Venta: Principales Farmacias y Droguerías.

**¡OJOS! ENFERMOS DE LOS OJOS**  
**PRODIGALUZ**

Preparado por el farmacéutico J. Martínez Hernández condecorado con la Cruz del Mérito Militar por méritos profesionales

**Específico único en todo el mundo que cura radicalmente las enfermedades de los ojos, per graves y crónicas que sean, con rápidas curaciones, evitando operaciones quirúrgicas, que con tanto fundamento atormentan a los enfermos. Desaparición de los dolores y molestias a su primera aplicación. Eminentemente eficaz en las oftalmías graves y por excelencia en la granulosa (granulaciones, purulenta y blenorragia, queratitis, ulceraciones de la córnea, rajas, etcétera. Las cristalinas originarias de enfermedades venéreas curadas en breve tiempo.**

**Prodigaluz** eclipsa para siempre el tratamiento por los colirios conocidos hasta hoy en todos los gabinetes oculísticos de todo el orbe; colirios que en la mayor parte de los casos no hacen más que empeorar el mal, irritando órganos tan delicados como la mucosa conjuntival.

**Prodigaluz** es completamente inofensivo y produce sus estupendos resultados sin causar la menor molestia a los enfermos.

Enfermos de los ojos: estad seguros que curaréis en brevísimo tiempo usando el portentoso específico **Prodigaluz**. Precio del frasco: en Madrid, 7 pesetas; provincias 8; extranjero 25. Mitigá la firma y marca en el prospecto de la cubierta. Depósito y venta en la **Gran Farmacia de Santo Domingo**, Preciados, 85. —Representante del específico, E. CUADRADO, Ancha de San Bernarés, 8, principal.—MADRID.

No más nitrato de plata, sulfatos de cinc, cobre y azul de metileno, etc., etc.  
No más coccaína! No más ceguera!  
**EMINENTE CREACIÓN CIENTÍFICA. NO MAS CEGUERAS**  
De venta en Córdoba: Farmacia del DR. MARIN.—Gondomar, 2

**Fomento Agrícola de Andalucía**

PLAZA DE LA TRINIDAD, 1.—CORDOBA  
Suministro de Semillas exclusivo para sus socios  
AL CONTADO Y A PLAZO

**TRIGO HERALDO DEL RHIN.**—Esta variedad ha sido anunciada en «El Cultivador Moderno» de Barcelona y en el «A B C» de Madrid, suministrando que numerosos certificados acreditan que sus ensayos alcanzan una producción de 4.000 kgs. por hectárea. «Fomento Agrícola de Andalucía» puede ofrecer el testimonio de varios distinguidos conocedores que han ensayado su cultivo con extraordinario éxito.

Entre los trigos resistentes a la roya y al encamado, el «Heraldo del Rhin» es el que más sobresale. Es de gran resistencia a la mayoría de las enfermedades, muy sobrio y rústico, adaptándose a los terrenos arenosos y poco favorecidos por la naturaleza. El trigo «Heraldo del Rhin» se cultiva en Barcelona (precios las ofertas de «El Cultivador Moderno» y «A B C»).—2'4 pta. el kilo hasta 10 kilos.—2'20 pta. el kilo de 15 a 50 kilos.—2'00 pta. el kilo de 60 a 100 kilos.—1'75 pesetas el kilo desde 101 en adelante.

**FOMENTO AGRICOLA DE ANDALUCIA** suministra a sus socios el trigo «Heraldo del Rhin» a los precios siguientes: 1'50 pta. el kilo hasta 10 kilos, 1'35 pta. el kilo de 15 a 50 kilos, 1'20 pta. el kilo de 60 a 100 kilos. 1'00 peseta el kilo desde 101 en adelante.

**TRIGO MULTIPLE.**—De gran producción y muy adecuado para la renovación de simientes del cultivador parcelario: Simiente de 1'4 a 0'5 kilo. Simiente de 2' a 0'45.

**TRIGO RACIMAL.**—Grano grande, de mucho peso y buena producción: Simiente de 1'8 a 0'43 kilo. Simiente de 2' a 0'38.

**TRIGO BERBERISCO.**—De cultivo general en nuestra región con buen éxito: Simiente de 1'8 a 0'42 kilo. Simiente de 2' a 0'37.

**HABAS CASTELLANAS.**—0'38 kilo.—**HABAS MORUNAS.**—0'36 kilo.

**CEBADA p. r. laney.**—11 75 laney.—**MAIZ de secano.** 36 pta. 100 kilos.

**AVENA RUBIA** de 1.ª para semilla, 33 pta. 100 kilos.

**PORRAJERAS:** Alfaifa (desocultada).—Escarpa pigrigallo trepadora.—Zanahoria grande temprana.—Ilem tardía.—Nabo gigante.—Remolcha m. umont.—Remolcha Gigante Verdal.—Remolcha blanca grande.—Sorgo zurcado.

**GARBANZOS** de cobertura y para semilla.—Grandes existencias y varias clases. Los precios se entienden en simión social y con sumo de un céntimo por sequero si no se facilita envase. Sólo el precio del trigo «Heraldo del Rhin» se entenderá comprendido en el envase.

Todos los pedidos a la Dirección general, plaza de la Trinidad, 1.—Córdoba

**Nerviosos!! Cigarrillos carminativos**

Medios para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Malva, Turpial, Escavola de Pina Maritima, Menta, Guayacol y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarrillo.

Pueden fumarse cuantos se quieran, por sus propiedades carminativas. Fajetas, 50 unidades.

Disponibles en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar, 2, Farmacia

**Fernando Guijo**  
**Dentista**  
Gondomar, sin más.